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 Дорогие друзья!
Этот номер нашей газеты нео-

бычен. Он целиком и полностью 
посвящён очередному юбилею 
нашего природоохранного 
учреждения. Двадцать лет ми-
нуло с 15 апреля 1992 года, 
когда Премьер-министр 
Российской Федерации 
Е. Гайдар поставил свою 
подпись под правитель-
ственным постановлением  
№247, знаменующим соз-
дание национального пар-
ка «Смоленское Поозерье». 

В упомянутом постановле-
нии основные цели новой 
особо охраняемой природ-
ной территории были указа-
ны коротко: «…для сохране-
ния природных комплексов 
в рекреационных, просве-
тительских, научных и 
культурных целях». На деле 
оказалось, что задачи создан-
ного учреждения широки и 
всеобъемлющи, что каждому 
сотруднику национального 
парка необходимо трудить-
ся «за себя и за того парня» 
для того, чтобы намеченным 
целям во всех мыслимых 
ипостасях соответствовать, 
причём не в первом прибли-
жении, а на достойном уровне.

Длительное время НП «Смо-
ленское Поозерье» считается 
одной из  лучших ООПТ в за-
поведной системе России. Не-
пререкаем авторитет учреж-
дения и в регионе: к мнению 
его специалистов безуслов-
но прислушиваются, требо-
вания его должностных лиц 
учитываются, рекомендации 
принимаются во внимание. 
Комплексная работа сотруд-
ников НП благотворно ска-

«ÑÌÎËÅÍÑÊÎÌÓ ÏÎÎÇÅÐÜÞ» - ÄÂÀÄÖÀÒÜ ËÅÒ!

зывается на природоохран-
ном менталитете местного 
населения. Теперь без малей-
шей тени сомнения можно 
считать, что наш националь-
ный парк с изначально по-
ставленными перед ним за-
дачами вполне справляется. 

В эти юбилейные дни хо-
телось бы вспомнить, какие 
усилия пришлось приложить 
энтузиастам, решившим ини-
циировать создание нацио-
нального парка на Смолен-
щине; какая огромная работа 
была проделана сотрудниками 
«Смоленского Поозерья» для 
того, чтобы вывести учреж-
дение на должный уровень.

К сожалению, предоставить 
на страницах одной газеты 
слово всем, кто помог и про-
должает помогать нам в труд-
ном, но необходимом деле 
охраны уникального природ-
ного уголка святой для всех 

россиян Смоленщины, не 
представляется возможным. 
Однако мы благодарны абсо-
лютно всем нашим союзникам 
и единомышленникам, множе-
ство которых удалось обрести 
за прошедшие годы совмест-
ной работы. И мы не устаём 
повторять, что все сообща 
трудимся не столько для себя, 
сколько на благо потомков. 

Так пусть же и в дальней-
шем  удивительная при-
рода нашего Поозерья 
пребывает в состоянии, 
близком  к первозданно-
му! Пусть притягивает она 
к себе любителей приро-
ды, даёт им возможность 
отдохнуть и набраться 
сил, пусть способствует 
формированию у наших 
соотечественников чи-
стых и светлых помыслов!  

«Смоленскому Поозерью» 
- многие лета!

-Слышала, Смоленскому Поозерью - 20 лет?!
Ура-а-а, то есть чик-чирик!

ЭКОЛОГО - ПРОСВЕТИТЕЛЬСКАЯ  ГАЗЕТА

Ï   Î   Î   Ç   Å   Ð   Ü   Å
№2 (90) апрель 2012
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 ГОЛОСУЮ ЗА    
                          СОЗДАНИЕ ПАРКА!

ОТ РЕДАКЦИИ. Те, кто хоть 
в малой степени знаком со 
сложным периодом борьбы за 
создание федеральной особо 
охраняемой природной терри-
тории на Смоленщине, сходят-
ся во мнении, что наиглавней-
шей фигурой среди тех, кто 
способствовал созданию наци-
онального парка «Смоленское 
Поозерье», является профес-
сор СГПИ (ныне – Смоленский 
госуниверситет), доктор био-
логических наук Николай Да-
нилович Круглов. Именно этот 
человек сумел должным обра-
зом обобщить все пожелания и 
предложения ревнителей при-
роды; он возглавил движение 
за создание национального 
парка на северо-западе Смо-
ленского региона и в конечном 
итоге сумел добиться положи-
тельного решения вопроса.

В 80-90-е годы, предшество-
вавшие созданию «Смолен-
ского Поозерья», Николай 
Данилович в поисках взаимо-
понимания и союзнического 
участия не только, как гово-
рится, обивал пороги кабине-
тов «сильных мира сего», но 
и сотрудничал с самыми раз-
личными периодическими из-
даниями. В предлагаемых к 
печати материалах он с науч-
ной точки зрения обосновывал 
свою инициативу, и тем самым 
формировал соответствую-
щее общественное мнение.

Ниже мы приводим статью 
Н.Д. Круглова, опубликован-
ную в газете профсоюзов 
Смоленской области «Това-
рищ» в декабре 1989 года. 
Многие положения этой ста-
тьи актуальны и поныне…

Возьму на себя смелость 
утверждать, что уникальные 
памятники природы по свое-
му эстетическому, духовному 
и нравственному воздействию  
на людей ничуть не уступа-
ют воздействию творений 
рук и интеллекта человека.
Каждый вид живых существ 

– это редчайшее создание 
природы с единственным и 
неповторимым генофондом. 
Погибнет такой памятник при-
роды, и ни один реставратор 
не в состоянии его оживить.
Не всё благополучно и в Смо-

ленской области. Долгое время 
мы, не задумываясь, брали от 
природы всё, что могли. Осу-
шали болота, поймы рек, выру-
бали леса, сплавляли древеси-
ну по чистым рекам. Внедряя 
химизацию сельского хозяйства, 
забывали о сохранении природы 
и здоровья людей. Расширяли 
города и заводы, не утруждая 
себя заботой о строительстве 
очистных сооружений. Однако 

речь пойдёт о другом.
Природа Смоленской 

области, её географи-
ческое положение во 
многом уникальны, что и 
предопределило её исто-
рическую роль в судьбах 
России. На севере об-
ласти проходят водораз-
дельные границы трёх 
бассейнов – Балтийско-
го, Каспийского и Черно-
морского, что своеобраз-
но сказалось на истории 
формирования животного мира.
Наиболее концентрированное 

выражение такого своеобра-
зия мы находим на территории 
Смоленского Поозерья. Здесь 
сохранились отдельные виды 
животных и растений, зане-
сённые в Красную книгу СССР, 
описаны виды – новые для фау-
ны СССР, отмечены памятники 
растений (девственный лес, за-
казник толокнянки), уникаль-
ные верховые болота. В этом 
же регионе найдены многочис-
ленные памятники археологии. 
Особый интерес представляют 
озёра ледникового происхожде-
ния, расположенные среди жи-
вописных форм рельефа. К со-
жалению, проблемы этого края 
пока либо не решаются, либо 
решаются крайне медленно.
Обидно сознавать, что мы в 

вопросе охраны природы от-
стали не только от зарубежных 
стран, но и от Прибалтийских 
республик. Например, Эстония, 
занимая территорию в 45,1 тыс. 
кв. км (с населением 1,4 млн. 
человек), создала у себя 3 за-
поведника, национальный парк 
и 50 заказников. Смоленская 
же область, превосходя Эсто-
нию по площади и своеобразию 
ландшафтов (немного уступая 
по численности населения), 
практически ничего не сделала 
в этом направлении. Нет запо-
ведников, национальных парков. 
На бумаге создано несколько 
заказников, работа которых не 
выдерживает никакой критики.
Давно назрела острая необхо-

димость создания перспектив-
ной программы 
охраны уни-
кальных ланд-
шафтов, памят-
ников истории, 
археологии, в 
которой мож-
но было бы 
определить на-
учно обосно-
ванную страте-
гию и тактику 
охраны при-
роды. Ключе-
вым моментом 
этой програм-
мы должен 
стать вопрос 

создания национального парка 
«Смоленское Поозерье» - наи-
более эффективной модели 
взаимодействия человека с 
природой. Его целесообраз-
но создать на территории со-
вхозов «Слободской», «Воро-
бьёвский», «Баклановский», 
Куров-Борского и Гласковского 
лесничества и прилегающих к 
совхозам государственных ле-
софондов. Для составления 
проекта парка необходимо в 
1990 году провести изыскатель-
ские работы силами учёных 
Смоленской области. Потре-
буются средства. Где их взять?
Мы надеемся, что часть 

средств изыщут профсоюзы 
области (на создание условий 
для отдыха трудящихся), орга-
ны народного образования (для 
улучшения экологического вос-
питания учащихся), фонда куль-
туры, мира, охраны памятников 
(для реставрации памятников, 
гражданского воспитания насе-
ления), облагропром (для соз-
дания экспериментальной базы 
по производству экологически 
чистой продукции), предприя-
тия области (для организации 
отдыха рабочих и их детей), 
управление курортами (на под-
держание благополучной эколо-
гической обстановки в курорт-
ной зоне). В этих целях было бы 
полезно учредить специальный 
фонд национального парка.
Создание национального парка 

- это сложная, трудоёмкая, но 
вполне разрешимая проблема. 
В стороне от неё не останется 
ни один патриот нашей области.

Николай Данилович КРУГЛОВ,
профессор СГПИ, 

доктор биологических наук

Первые шаги национального парка. Н.Д. 
Круглов (в центре) с группой американских 

специалистов по охране дикой природы, 
российских ученых и  сотрудников НП

Н.Д. Круглов на торжественном 
заседаниив в СГУ, посвященном 15-
летию НП “Смоленское Поозерье”
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3Алексей Иванович ОРЛОВ,
Почётный гражданин города-героя Смоленска,
Председатель Смоленского облисполкома в 
1987-1991 гг.

Впервые мне довелось побы-
вать в этом лесном и озёрном 
краю в теперь уже далёком 1971 
году. На берегу Баклановского 
озера строилась база отдыха 
для работников объединения 
«Смоленскстройматериалы». 
Руководивший тогда объедине-
нием Г.И. Гришин и пригласил 
меня побывать на этой строй-
ке, где велось строительство 
нескольких простых домиков. 
Сама стройка особого впечат-
ления не произвела. В Смолен-
ске в те годы строились новые 
крупные промышленные пред-
приятия, жилые микрорайоны, 
десятки объектов социально-
го и бытового назначения. Но 
буквально с первого взгляда 
поразила природа этого края. 
Какой открылся интересный 
мир, сколько в нём было кра-
соты, загадок, тайн, радости!

 Вторая, более длительная и 
подробная встреча с этим уди-
вительным краем состоялась в 
сентябре-октябре 1974 года. В 
этот год распахнул свои двери 
для отдыхающих санаторий 
имени Пржевальского. Мне, как 
одному из участников строи-
тельства, выделили путёвку. За 
время отдыха более детально 
ознакомился с посёлком Прже-
вальское и его окрестностями: 
обошёл пешком вокруг озе-
ра Сапшо, побывал на озёрах 
Чистик, Баклановское, Рытое, 
Мутное. Стояла золотая осень. 
Рощи делались светлее. Сочные 
краски лета сменялись робким 
золотом, пурпуром и серебром. 
Изменялся не только цвет леса, 
но и самый воздух. Он становил-
ся чище, холоднее, и дали были 
гораздо глубже, чем летом.

В 1988 году обкомом КПСС и 
облисполкомом была утверж-
дена программа «Возрождение 
смоленской деревни». Мне было 
поручено возглавить штаб по её 
реализации. По долгу службы 

приходилось бывать в районах 
области, в том числе в Деми-
довском, Духовщинском, Ве-
лижском; контролировать, как 
ведутся работы по строитель-
ству жилья, школ, детских са-
дов, фельдшерско-акушерских 
пунктов, дорог, газопроводов, 
производственных построек 
сельхозназначения. Времени, 
чтобы любоваться природой, 
не оставалось. Должен заме-
тить, что всё, намеченное в 
программе «Возрождение», 
успешно реализовалось. Было 
обустроено свыше ста сельских 
населённых пунктов. За пять 

лет было построено 3,5 тысячи 
километров автомобильных до-
рог с твёрдым покрытием. Это 
позволило нарастить объёмы 
производства сельскохозяй-
ственной продукции и решить 
важнейшую социальную за-
дачу – значительно снизился 
отток сельского населения.

В начале 1991 года ко мне на 
приём пришёл депутат Смо-
ленского областного совета, 
профессор Педагогического 
института Николай Данилович 
Круглов. Он выдвинул идею 
создать национальный парк 
«Смоленское Поозерье» на тер-
ритории Демидовского, Духов-
щинского и Велижского райо-
нов. Трудности в реализации 
его предложения заключались 
в том, что ранее было принято 
решение облисполкома о раз-
граничении районов – без их 
согласия изменять его по за-
кону было нельзя. Но Николай 
Данилович так убедительно 
доказывал необходимость со-
хранить этот уникальный край, 
как образец неповторимой, пре-
красной природы, что не согла-
ситься с ним было невозможно. 
Тем более, что 
я знал об этом 
не понаслышке. 

Я поручил под-
готовить проект 
решения облис-
полкома, пригла-
сил тогдашних 
руководителей 
Демидовского, 
Духовщинского 
и Велижского 
райисполкомов, 
объяснил им суть 
дела и они дали 
своё согласие. 
Таким образом, 
в мае 1991 года 
было принято ре-
шение Смолен-
ского облиспол-

ТАК ЗАРОЖДАЛОСЬ «СМОЛЕНСКОЕ ПООЗЕРЬЕ»

кома о создании национального 
парка «Смоленское Поозерье».

Но это было только начало. 
Мы намечали в дальнейшем 
выполнить работы по благоу-
стройству парка, строительству 
хозяйственных дорог, разра-
ботке и обустройству туристи-
ческих маршрутов, выделить 
необходимую технику и обору-
дование. Возможность профи-
нансировать всё это была. Но, 
к сожалению, разрушительные 
горбачёвские реформы, а за-
тем и крах страны не позво-
лили выполнить намеченное.

В начале ноября 1991 г. Б. Ель-

циным был назначен другой 
глава администрации области, 
а я уехал на работу в Москву.

…Прошло почти четыре 
десятка лет после пер-
вой встречи с этим пре-
красным краем. Вновь мне 
пришлось побывать здесь 
только в 2010 году. К со-
жалению, мало что сдела-
но из того, что когда-то 
намечалось. Порадовали 
люди, которые там ра-
ботают. Небольшой кол-
лектив сотрудников 
национального парка, воз-
главляемый А.С. Кочер-
гиным, можно по праву 
назвать настоящими па-
триотами и энтузиаста-
ми своего дела. В глуши, 
за небольшие зарплаты, 
они повседневно выполня-
ют свой долг, делают всё 
возможное, чтобы сохра-
нить для потомков этот 
уникальный уголок при-
роды. Но они нуждают-
ся в реальной поддержке 
и помощи областных и 
местных органов власти.

А.И. Орлов и  Почетный житель г.Смоленска 
А.П. Иванов пробуют воду в Святом источнике 
Серафима Саровского

А.И. Орлов (в центре) вместе с директором НП 
“Смоленское Позерье” А.С.Кочергиным и ректором 
Смоленской медицинской академии И.В. Отвагиным 
осматривают природные достопримечательности НП
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Виктор  Андреевич ШКАЛИКОВ,
профессор  Смоленского государственного 

педагогического университета

Создание национального парка 
на территории Смоленской об-
ласти – одно из наиболее значи-
мых достижений региона в на-
чале 90-х годов. То переходное 
время для страны было слож-
ным, однако вопросы экологии 
являлись одними из наиболее 
актуальных в стране. Заметно 
возросло внимание к этим во-
просам и на Смоленщине. Не-
благоприятные изменения в 
природной среде от населения 
уже не скрывались, и нередко 
политики разного уровня умело 
использовали их для критики 
властей. Существенно увели-
чилось количество научных и 
научно-популярных публика-
ций, посвящённых этим вопро-
сам, в регионах были созданы 
комитеты по экологии и т.д. 

 Попытка создать заповедник 
на северо-западе области была 
предпринята ещё в начале 70-х 
годов. В изданиях разного уров-
ня появились статьи об уникаль-
ности природы этой части обла-
сти и необходимости создания 
здесь особо охраняемой при-
родной территории (ООПТ). В то 
время я работал в Смоленском 
филиале ВНИИ гидротехники и 

значительной была инициатива 
«низов» и заинтересованность 
в создании парка учёных, ряда 
специалистов, многих высокого 
уровня руководителей области.
Следует отдать должное про-

фессору, зав. кафедрой зооло-
гии Смоленского пединститута 
(ныне государственного универ-
ситета) Николаю Даниловичу 
Круглову, который был основ-
ным «толкачом», обивая пороги 
всех властных структур, доби-
ваясь решения вопроса о созда-
нии национального парка (НП). 
Ему удалось найти поддержку 
у руководителей области, учё-
ных, пользующихся авторите-
том у смолян. Решался вопрос 
сложно и медленно, - он в зна-
чительной степени зависел от 
высокого начальства в Москве. 
 На этой стадии создания парка 

я участия не принимал, если не 
считать работ по хоздоговору по 
территории будущего парка. Моё 
участие началось с того момента, 
когда нужно было найти специа-
листов, имеющих опыт проекти-
рования НП. Организаций, имею-
щих опыт проектирования такой 
категории ООПТ, в России не 
было. В Эстонии был создан Ла-
хемасский национальный парк. Я 

ФГУП «Рос-
гипролес» из 
г. Орла. Опы-
та проекти-
рования НП у 
них не было, 
они не были 
знакомы и с 
территорией, 
на которой 
предполага-
лось созда-
вать парк. 
Материалов по лесоустройству 
этой территории, результатов от-
дельных исследований, которые 
были проведены нами по хоздо-
говорным работам, отдельных пу-
бликаций, статистических данных 
было явно недостаточно для со-
ставления проекта национального 
парка. По этой причине предло-
женный проектировщиками пер-
вый предварительный вариант 
устройства НП не получил одо-
брения учёных. Я критиковал его 
больше всех, особенно обращая 
внимания на отсутствие научных 
подходов (ландшафтного, бас-
сейнового) к выделению границ. 
Не устраивало выделение границ 

«Я ПОЛУЧИЛ БОЛЬШОЕ УДОВОЛЬСТВИЕ ОТ РАБОТЫ…»
мелиорации. Поскольку я был 
географом, хорошо знал этот 
район и даже писал по нему дис-
сертацию, то по заданию перво-
го секретаря обкома партии И.Е. 
Клименко мне было поручено 
подготовить необходимые мате-
риалы для создания на северо-
западе области заповедника. 
 Материалы я готовил около ме-

сяца. Заповедник, правда, тогда 
не создали, - благоприятных усло-
вий для его образования в то вре-
мя, за исключением природных, 
ещё не было. Наработанные мате-
риалы у меня не сохранились, но 
они не были потеряны. На одном 
из рабочих совещаний по нацио-
нальному парку в 90-е годы мне 
было приятно слышать положи-
тельный отзыв о них от В. Т. Бар-
дашевича, краеведа, автора ряда 
статей в периодической печати 
по природе Слободского края. 
Почва для создания ООПТ была 

подготовлена к началу 90-х во 
многом благодаря тому, что его 
образованию в это время не мог-
ли активно противодействовать 
даже его противники, занимав-
шие достаточно высокие посты 
в руководстве Демидовского 
района и области, руководители 
отдельных учреждений, имев-
шие отношение к использованию 
природных ресурсов. Весьма 

хорошо знал одного из его сотруд-
ников Юхана Лепика, с которым 
познакомился на Всесоюзном со-
вещании по ландшафтоведению 
в Перми в 1974 году. Мы изредка 
переписывались, встречались на 
конференциях. Я позвонил ему и 
договорился о посещении этого 
парка и проведении перегово-
ров об оказании помощи в про-
ектировании НП у нас в области.
Поездку в Лахемааский НП уда-

лось организовать быстро. По-
мимо Н.Д. Круглова и меня, в 
этой поездке участвовали Н.И. 
Гавриленков, председатель при-
родоохранного комитета Деми-
довского района, и С. Подрезов, 
талантливый журналист, публи-
ковавший много материалов эко-
логической тематики, в том чис-
ле и касающихся создания НП 
на Смоленщине. В Эстонии мы 
договорились о приезде в Смо-
ленск специалистов, которые 
могли бы оказать нам помощь в 
создании НП. Они действитель-
но приезжали в Смоленск, но 
решения о проектировании ими 
НП у нас в области достигнуто 
не было. Полагаю, что основ-
ной причиной этого было ухуд-
шение в ту пору отношений с 
прибалтийскими республиками.
Для составления проекта НП 

были приглашены специалисты 

парка в пределах только одно-
го Демидовского района. В этом 
случае за пределами парка ока-
зывались главные притоки реки 
Ельши, наиболее крупного водо-
тока ООПТ – Василёвка, Сермят-
ка, Скрытейка. Необходимость 
использования бассейнового под-
хода в определении границ парка 
была очевидна. Были и другие 
убедительные доводы необходи-
мости отодвинуть границу парка 
на восток, в Духовщинский район.
По окончании этого совещания 

главный инженер проекта Н.Н. 
Колесников предложил мне за-
ключить с их организацией хоз-
договор на проведение необходи-
мых исследований и составления 
технико-экономического обо-
снования создания НП. Мы под-
готовили хоздоговор, и весной 
1991 г. я принялся за работу. 
Полевые исследования прово-

дились в летний период. Труд-
ностей в обследовании запад-
ной части территории парка не 
было. На этой территории было 
много деревень и относительно 
хороших дорог. Чтобы ускорить 
работу, я приобрёл старенький 
велосипед, как смог починил 
его, - со скрипом объездил на 
нём значительную часть парка! 
Но при обследовании восточной 
части парка велосипед стал для 
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меня обузой. Сохранившихся 
деревень здесь было немного. 
Дороги заросли мелколесьем, 
по многим из них не только про-
ехать на велосипеде, но и пеш-
ком пройти было невозможно. 
Велосипед пришлось бросить, 
да и к тому времени он был до-
бит до такого состояния, что ре-
монтировать его не было смыс-
ла. Ходить в этой части парка 
пришлось больше пешком…
Одна из важных задач обследо-

вания территории Духовщинского 
района заключалось  в определе-
нии хорошо выраженной на мест-
ности восточной границы парка. 
Корректировка её на местности 
больших трудностей не представ-
ляла. Сложнее было согласовать 
её с руководителями хозяйств, и 
управлением лесного хозяйства. 
Значительная часть границы про-
ходила по землям совхоза «Ком-
мунар», который в то время воз-
главлял В.В. Дикой. Его я знал 
раньше, у меня были с ним хоро-
шие отношения. Я полагал, что 
мне придётся долго убеждать его 
в необходимости включения в пре-
делы парка западной части хозяй-
ства, но он, к моему удивлению, 
легко согласился с ее передачей. 
Я пробыл в деревне Береснево 

(центре хозяйства) несколько 
дней. Ежедневно в послеобе-
денное время мы объезжали 
земли хозяйства, которые долж-
ны были отойти к парку. Сель-
скохозяйственных угодий на 
этих землях было немного, в 
основном они были под лесом, 
к тому же находились далеко 
от центральной усадьбы хозяй-
ства. Значительная часть их 
была заболочена. Скорее всего, 
в связи со всем этим В.В. Дикой 
за эти земли не держался и с 
предлагаемой мною границей 
согласился почти полностью. 
Авторитет в районе у него был 
высокий и, полагаю, что при 
решении вопроса о включении 
части Духовщинского района в 
границы парка его мнение адми-
нистрацией района было учтено. 
…Но вернёмся к началу 90-х. 

При встречах с Н.Н. Колесни-
ковым я много раз доказывал 
ему необходимость включения 
в территорию парка небольшой 
части Тверской области, распо-
ложенной к югу от озера Щучье. 

Целесообразно было включить в 
парк и само озеро. Нельзя счи-
тать нормальным, когда одна 
часть озера, относящаяся к тер-
ритории Смоленской области и 
парку, имела один режим поль-
зования, а другая, находящая-
ся в Тверской области, – иной. 
В случае проведения границы 
парка по границе областей к 
Тверской области отходила и не-
большая часть Пелышева Мха 
– уникального, сохранившегося 
в естественном состоянии круп-
ного верхового торфяника.  С 
целью решения вопроса о при-
соединении этой небольшой тер-
ритории Тверской области к пар-
ку и создания, таким  образом, 
ООПТ межобластного значения, 
вместе с Колесниковым мы по-
ехали в Тверь. Однако заинте-
ресовать высокое начальство 
создать на таких условиях наци-
ональный парк нам не удалось. 
Мною была предпринята по-

пытка включить в террито-
рию будущего парка и часть 
Велижского района. Но тогда 
таких предложений не было 
даже со стороны тех, кто в 
большей степени, чем я, были 
осведомлены об уникальном 
Сертейском археологическом 
комплексе. Один из чинов-
ников мне в ту пору прямо 
заявил, что, мол, если дать 
волю таким учёным как я, то 
они включат в парк всю тер-
риторию Смоленской области! 
Не удалось мне полностью про-

вести границу парка на востоке 
так, как я считал необходимым. 
Я настаивал на включении в парк 
истоков рек Сермятки и Скры-
тейки. На меня стали нажимать, 
дескать, нужно создать парк, 
пока не передумали, а там уже 
и решать вопросы о расширении 
его границ. Так убеждал меня 
Н.Д. Круглов, такого мнения был 
и Н.Н. Колесников. Я согласился, 
но с условием включения истоков 
этих рек в буферную зону парка. 
ТЭО парка я подготовил в уста-

новленный срок, но и здесь не 

всё сложилось благополучно. 
Основная часть денег за про-
веденную работу была выде-
лена по её окончании, но «гай-
даровский обвал» превратил 
эти деньги в такой мизер, что 
их даже не хватило на то, что-
бы рассчитаться с машинисткой. 
Не везло с оплатой работ по 

парку и в дальнейшем. Через 
три года после его создания с 
этой же организацией я заклю-
чил договор на проведение ис-
следований в сопредельной с 
ним территории  Велижского 
района, так как появились не-
которые надежды на  присое-
динения её к парку. Я провёл 
исследования и подготовил не-
обходимые материалы для про-
екта, но основную сумму денег, 
предусмотренную хоздоговором, 
так и не получил. Объяснили это 
тем, что после проведения ре-
ферендума, на котором жители 
Велижского района высказа-
лись против включения части 
их территории в пределы парка, 
финансирование работ прекра-
тили. Однако, в любом случае, я 
получил большое удовольствие 
от работы на этой территории и 
пришёл к окончательному выво-
ду о необходимости включения 
её в парк. Материалы иссле-
дований были опубликованы 
в виде статьи в научных сбор-
никах, - возможно, в будущем 
они ещё будут востребованы.
 В середине 90-х в течение 2-х 

летних сезонов я проводил ланд-
шафтное картирование восточ-
ных участков национального пар-
ка. К сожалению, эти работы не 
были доведены до конца ввиду 
отсутствия их финансирования. 
Но отдельные работы в парке я 
проводил и позже, - не только по-
тому, что  к научным исследовани-
ям руководство парка относилось 
с пониманием и всегда оказывало 
посильную помощь, но  и в связи с 
тем, что территория эта для меня 
стала особенно близкой благода-
ря тем знаниям, которые я полу-
чал при общении с её природой.

“... Территория  эта для меня стала особенно близкой” 

В.А. Шкаликов в перерыве заседания НТС    
национального парка обменивается мнениями с 
А.А. Мамуленковым, руководителем 
ОГКУ “Дирекция ООПТ Смоленской области”
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ШАГ В РАЗВИТИИ КУРОРТНОЙ ЗОНЫ 

ДЕМИДОВСКОГО РАЙОНА

Николай Иванович ГАВРИЛЕНКОВ, 
председатель комитета по охране природы 

Демидовского района в 80-90-х гг. 

ОТ РЕДАКЦИИ. 23 марта 1989 года 
была проведена научно-практическая 
конференция «Проблемы охраны приро-
ды курортной зоны Демидовского района 
и задачи рационального природопользова-
ния». На этот форум были приглашены  
ведущие профильные учёные Смоленщи-
ны – Н.Д. Круглов, А.С. Кремень, М.М. 
Сычёв, В.А. Шкаликов, Н.В. Андриевский, 
А.П. Катровский; должностные лица раз-
личных структур управления районного 
уровня, представители общественно-
сти. Главной темой, которую обсуждали 
участники конференции, было создание 
охраняемой природной территории феде-
рального уровня в северной части района. 

Основной доклад «Состояние окружаю-
щей среды Демидовского района и задачи 
по её охране» на конференции сделал Н.И. 
Гавриленков, в ту пору возглавлявший рай-
онный природоохранный комитет. В на-
стоящее время Николай Иванович продол-
жает трудиться, теперь в лесоохранных 
структурах. Вот что он рассказал о тех 
теперь уже давних, но славных событиях.

ве с Н.Д. Кругловым стала обращаться в 
различные государственные инстанции. Мы 
вышли на областной комитет по охране при-
роды, и нас поддержал его председатель В.В. 
Михалёв. В то время уже был создан экологи-
ческий фонд, который находился в ведении 
этого комитета, и Валерий Владимирович во-
шёл в наше положение, понял всю важность 
поднятой проблемы, проникся благородной 
идеей и в конце концов принял решение о 
финансировании начальных работ по соз-
данию национального парка из средств об-
ластного экологического фонда. Это было 
очень кстати, ведь из бюджета тогда выбить 
деньги возможности практически не было, 
и если бы мы пошли по этому пути, то вряд 
ли бы что-нибудь получилось, - скорее всего, 
идея была бы просто «заболтана» равно-
душными людьми и нашими противниками.

 Нужно отметить, что в те годы в районе 
и в области было немало скептиков и от-
кровенных противников создания на Смо-
ленщине национального парка. В то время 
район был полон жизни, и нас элементарно 
пытались «осадить» цифрами. Мол, при 
создании большой по площади природо-

квалификации, 
в основном 
преподаватели 
СГПИ. Привле-
кались к работе 
и студенты – в 
этих умных, за-
дорных, актив-
ных молодых 
людях кипела 
созидательная 
энергия, и они 
нам здорово по-
могли. Я тоже, 
не считаясь со временем, постоянно уча-
ствовал в работе этой группы, даже порой 
в ущерб своей основной работе, правда, с 
разрешения В.В. Михалёва. Техники ника-
кой у нас не было, но у меня был ГАЗ-66, 
и это значительно облегчало организа-
цию наших многочисленных экспедиций.

Обследование продолжалось доста-

охранной территории весьма уменьшатся 
рубки леспромхоза, значит, уменьшатся и 
доходы в бюджет. Нельзя будет применять 
ядохимикаты – сельское хозяйство от та-
кого ограничения понесёт существенные 
потери. Были и откровенные болтуны, 
дескать, зачем нам это всё надо, без нацио-
нального парка жить проще и спокойнее. 

…Поскольку никто тогда толком ещё не 
знал, что собою представляет национальный 
парк, то было принято решение о команди-
ровке рабочей группы в Лахемаасский нацио-
нальный парк, что на побережье Балтийского 
моря в Эстонии. В состав этой группы, кроме 
меня, входили профессор Н.Д. Круглов, до-
цент СГПИ, кандидат географических наук 
В.А. Шкаликов и начальник информацион-
ного отдела облкомприроды С.В. Подрезов. 
В Эстонии мы провели несколько дней. Там 
нас встретил директор Лахемаасского НП, 
вместе со своими специалистами он обстоя-
тельно ответил на все интересовавшие нас 
вопросы. После этого для нас была органи-
зована ознакомительная экскурсия по нацио-
нальному парку. Ну а по возвращении домой 
я подробно доложил результаты нашей поезд-
ки своему руководству и районному совету.  

 Затем вместе с начальником Демидовско-
го районного управления сельского хозяй-
ства Н.С. Казаковым нас командировали в 
Валдайский НП.  По прибытии домой мы 
также подробно доложили в районе и об-
ласти о том, что мы увидели в Новгород-
ской области и выводах, сделанных нами.

Затем нам неоднократно приходилось 
принимать участие в работе коллегий об-
ллесхоза, на которых было много неясных 
вопросов, но в конце концов и там тоже при-
няли решение поддержать нашу инициативу.

Потом Н.Д. Кругловым была сформиро-
вана группа по обследованию будущей тер-
ритории НП. Это была солидная группа¸ 
куда входили смоленские учёные высокой 

 Так получилось, что я был одним из пио-
неров создания национального парка «Смо-
ленское Поозерье». Такая инициатива была 
сформулирована и оформлена на районной 
природоохранной конференции, организо-
ванной весной 1989 года. На это серьёзное 
совещание, созванное по инициативе Деми-
довского райкома КПСС, были приглашены 
все руководители хозяйств, главы местных 
администраций, учёные. Конференция 
была очень представительной, и повестка 
была очень обширной – достаточно сказать, 
что сообщения на ней сделали 22 человека.

Что касается собственно идеи созда-
ния в северной части нашего района 
не просто особо охраняемой природ-
ной территории, а именно националь-
ного парка, то на этой конференции её 
впервые высказал Николай Данилович 
Круглов – в  ту пору профессор Смо-
ленского педагогического института, 
доктор биологических наук. Именно он 
являлся вдохновителем и душой этого заме-
чательного природоохранного начинания.

Однако конференция прошла, конкретная 
инициатива была высказана, но, конечно, 

для того, что-
бы идея раз-
вивалась долж-
ным образом, 
нужно было 
соответствую-
щее финанси-
рование. В свя-
зи с этим наша 
инициативная 
группа во гла-

точно долго, но наша работа увенчалась 
искомыми результатами: необходимые 
данные были собраны, и, в конце кон-
цов, удалось сформировать серьёзный 
пакет материалов, достойный для выне-
сения на уровень правительства страны.

Тем временем сложилось так, что наконец-
то сформировалось необходимое для поло-
жительного решения вопроса официальное 
и общественное мнение, да и, видимо, креп-
кие настойчивость и воля были проявлены 
должным образом, в первую очередь Н.Д. 
Кругловым. В итоге решение о создании 
НП, как мы теперь знаем, было принято на 
самом высоком государственном уровне.  

 Помню также, что предложений по кан-
дидатуре на должность первого директо-
ра национального парка было немало, но 
именно Н.Д. Круглов настоял на том, чтобы 
им назначен был С.М. Волков, - он хоро-
шо знал этого человека, поскольку Сергей 
Михайлович в своё время был студентом 
Николая Даниловича. Правда, позже их 
видения по поводу руководства и организа-
ции работы звеньев НП разошлись, но это, 
как говорится, уже совсем другая история.  

…Если бы парк не был создан тогда, то к 
сегодняшнему дню в озёрном крае все зем-
ли, скорее всего, расхватало бы жульё, и ни 
о какой жемчужине Смоленщины речи бы 
уже не велось. Теперь, через двадцать лет, 
я вижу, какая огромная позитивная работа 
проделана сотрудниками национального 
парка. И природа сохранена, и берега озёр 
благоустроены. Посетителям парка есть 
чем полюбоваться в этом замечательном 
природном оазисе, и при этом есть также 
и возможность организованно отдохнуть. 

Остаётся пожелать национальному 
парку достойного развития, причём 
с обязательным учётом мнения мест-
ных жителей и соблюдением их прав.      
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Евгения Павловна ГАВРИЛЕНКОВА,
до недавнего времени заведующая
Домом-музеем Н.М. Пржевальского 
и Музеем партизанской славы

ОТ РЕДАКЦИИ. 
Огромную роль 
в создании на-
ц и о н а л ь н о г о 
парка «Смо-
ленское Поозе-
рье» сыграли 
представите-
ли обществен-
ности, и особое 
место среди 
них принадле-

жит краеведам. Именно их яр-
кая подвижническая работа и 
принципиальная позиция под-
час помогали решать сложные, 
но чрезвычайно важные для 
местного сообщества вопросы.

...Когда речь заходит об исто-
рии северо-западного уголка 
Смоленщины, о Н.М. Пржеваль-
ском и посёлке, носящем его 
имя, о событиях, связанных с 
Великой Отечественной вой-
ной, то по праву вспоминают 
семью Гавриленковых - Евгении 
Павловны и Василия Михайло-
вича. Всю свою жизнь они по-
святили изучению страниц 
прошлого нашего края, увекове-
чиванию памяти нашего слав-
ного земляка Н.М. Пржеваль-
ского и героев, павших в борьбе с 
немецко-фашистскими захват-
чиками. Горячо любящие свой 
край, В.М. и Е.П. Гавриленковы 
всегда были в числе зачинате-
лей добрых дел, направленных 
на сохранение родной природы.  

Кстати, именно Евгения Пав-
ловна, обладая уникальной кра-
еведческой скрупулёзностью, 
сумела собрать и сохранить 
достаточно полный архив, 
касающийся создания нацио-
нального парка «Смоленское 
Поозерье». Ниже приводится 
заметка Е.П. Гавриленковой, 
напечатанная в феврале 1990 
года в газете профсоюзов Смо-
ленской области «Товарищ».

что Смоленщина обрела конкрет-
ную идею: национальный парк. 
Всей душой ЗА! Обязуемся участво-
вать в осуществлении этой идеи: 
словом, делом, личным рублём. 
Ведь начинаем большую работу.

Природа озёрного края дорога 
не только своей живописностью, 
она овеяна славой нашего велико-
го земляка-путешественника Н.М. 
Пржевальского, тесно связана с 
его жизнью. А ведь Николай Ми-
хайлович был тонким знатоком, 
истинным ценителем природы.

Уже став известным путеше-
ственником, в лиловых пустынях 
Тибета и в песках Гоби, на бере-
гах озера Куку-Нор он мечтал 
о смоленских лесах, о соловьях 
родного имения Отрадное. Но, к 
его величайшему огорчению, в 
Отрадном скоро не оказалось ме-
ста ни соловьям, ни ему самому. 
Почти под самыми окнами усадь-
бы Пржевальских прошла линия 
Рига-Орловской железной доро-
ги, на десятки вёрст вырубили 
окрестные леса, распугали зверей 
и птиц… Ни сосредоточенно ра-
ботать, ни спокойно отдохнуть 
от нелёгких дорог Пржевальский 
возможности не имел. И, уходя в 
третье путешествие по Централь-
ной Азии, просит родных и друзей 
подыскать ему какое-нибудь не-
большое имение в Смоленской гу-
бернии, чтобы он мог его купить и 
переселиться туда навсегда. Глав-
ным условием было следующее: 
лес вокруг и желательно река, 
озеро. По возвращении из стран-
ствий такое место было облюбо-
вано: имение Л.А. Глинки Слобода, 
расположенное в лесной глуши 
на северо-западе Смоленщины.

Голубая гладь озёр, вековые со-
сны по берегам… Николай Ми-
хайлович пишет друзьям: «Озеро 
Сапшо в гористых берегах словно 
Байкал в миниатюре!» С 1881 года 
прославленный путешественник 
становится владельцем Слобо-
ды. Он нашёл долгожданную воз-
можность работать без всяких 
помех. Здесь написаны его за-
мечательные книги об экспеди-
циях в Центральную Азию: «Из 
Зайсана через Хами в Тибет»,  «От 
Кяхты на истоки Жёлтой реки».

Однако не только в работе про-
водил Пржевальский свои дни: 
он много гулял по лесным дорож-
кам, купался, рыбачил. Бродить по 
лесам с ружьём за плечами было 
для него высшим наслаждением. 
«Лес стоит как сибирская тайга! 
– восторженно отзывался Прже-
вальский об этих местах. – Рыбы, 

птиц, зверья – гибель!» И ещё: 
«Прелестно сейчас в лесу, в осо-
бенности в хорошую погоду: всё 
поёт, веселится, радуется, лику-
ет. Уже есть 4-5 видов цветов… 
В лесу местами сплошной  ковёр 
мягкого зелёного мха: спать на 
нём лучше, чем на любой посте-
ли». «Черёмуха начинает цвести, 
кукушки кукуют, соловьи поют… 
Рыба ловится хорошо, например, 
поймал трёх щук весом пуда 1, ½».

Н.М. Пржевальский многое делал 
для сохранения и преумножения 
богатств природы. Вокруг усадь-
бы высадил большой сад, сажен-
цы Пржевальский выписывал из 
Риги, Витебска, Петербурга. Регу-
лярно осушались окрестные ма-
ленькие болотца, прокапывались 
узкие канавки для стока воды. 
Осушаемые участки отводились 
под ракитник, чтобы в нём гнез-
дились соловьи. Каждое деревце в 
роще было на учёте! Отправляясь 
в очередную экспедицию, Прже-
вальский составлял для управля-
ющего имением инструкцию, где 
определял, какое дерево убрать, 
какое где посадить. В Сапшо ка-
тегорически запрещалось ловить 
рыбу даже удочкой. Нельзя было 
без разрешения ездить на лод-
ках: чтоб не загрязнять воду, не 
отаптывать берега, не ломать ку-
старник. У владельца озера Щу-
чье Пржевальский купил мальков 
судака, распорядился привезти 
их в бочке с водой и выпустил в 
Сапшо: водись, царственная рыба!

…«Похозяйничали» мы после 
Пржевальского. На Чёртовой 
гряде, как говорится, чёрт ногу 
сломит: бурелом, колдобины, 
метровой глубины колея от ма-
шин. По южному берегу озера 
широченная просека, погубив-
шая вековые деревья. Ветровал 
теперь всё больше оголяет бе-
рег. Десятки усохших деревьев, 
на каждом шагу – остатки ко-
стров, консервные банки, битое 
стекло… Песчаные крутые бе-
рега осыпаются и оползают.

Как вырванные жилы, висят по 
берегу оборванные корни могу-
чих деревьев. Лес почти изведён, 
рыбы нет, зверья осталось негу-
сто. Ягодники с корнями повы-
дёргивали, торопясь назахватки. 

Причина всему – полнейшая 
распущенность руководимых 
и полнейшая нетребователь-
ность руководящих, отсутствие 
дела и контроля за решениями.

Надо немедленно спасать 
наш озёрный край. Ведь дру-
гого такого нет и не будет!

 ОЗЁРНЫЙ  КРАЙ     
                     ПРЖЕВАЛЬСКОГО

Примечательно, что созданный в 
1988 году «Экосоюз СССР» избрал 
себе девиз: «Меньше эмоций – боль-
ше конкретных дел!» Радует душу, 

На научно-практической конференции 
по экологии области. Обсуждается идея 
создания НП. Слева - Е.П. Гавриленкова
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ДАКЦИИ. 
Предлагае-
мый ниже 
м а т е р и а л 
( п р и в о -
дится в со-
кращённом 
виде) был 
опублико -
ван в газете 
« Р а б о ч и й 
путь» №21 
от 25 ян-

варя 1986 года. В ту пору инициатива 
смоленских учёных, касающаяся соз-
дания на севере Демидовского района 
особо охраняемой природной терри-
тории высокого уровня, ещё не была 
обозначена. Поэтому особенно важно 
было мнение общественности, обозна-
чающей проблему и настраивающей 
местное население на «природоохран-
ную волну». Весьма весомым было 
мнение известного краеведа Василия 
Михайловича Гавриленкова, кото-
рый, наряду с главврачом санатория 
им. Н.М. Пржевальского В. Гаев-
ским и инженером лесного хозяйства 
В. Бардашевичем явился соавтором 
этой очень своевременной статьи. 
Этот материал даёт представление 
о той экологической обстановке во-
круг посёлка, которая предшество-
вала созданию национального парка. 

Широкой известностью на Смоленщи-
не и далеко за её пределами пользуется 
неповторимая красота озера Сапшо и 
его окрестностей. На его берегу постро-
ен санаторий. Во всесоюзной здравни-
це за 12 лет её работы укрепили своё 
здоровье десятки тысяч трудящихся.
Но как только началось освоение этой 

территории, природе края стал нано-
ситься непоправимый ущерб. Первый 
«вклад» внесли дорожники. При строи-
тельстве новой дороги к посёлку был на-
рушен сток воды из озера Чистик в Сап-
шо. Значительные площади оказались 
заболоченными, погибли сотни деревьев. 
Из-за неумеренных рубок леса в бассей-
не Сапшо озеро стало заметно мелеть.
Но покушение на природу на этом не пре-

кратилось. Оно принимает новые, устра-
шающие по своим последствиям размеры. 
На южном берегу Сапшо Петраковский 
комбинат «Лесостройдеталь» прорубил 
просеку более чем на три километра, ши-
риной в 25 метров. На этом участке леса, 
из-за крутизны склонов берега и близко-
го расположения недавно вырубленных 
делянок в последние годы наблюдались 
значительные ветровалы. Вырубка этой 
просеки открыла беспрепятственную 
дорогу ветрам. Выкорчёвка пней, про-
кладка полотна дороги по пересечённой 
местности приведёт к водоэрозионным 
процессам и нарушит условия произ-
растания деревьев на границах просеки.
…Вопрос об обводной дороге возник 

ещё в начале строительства санатория. 
Начиная с 1970 года, было разработа-
но три варианта дороги. За 15 лет, пока 
шли разговоры о дороге, комбинат «Ле-
состройдеталь» заготовил и вывез более 
семисот тысяч кубометров древесины и 
практически исчерпал свою базу. На сес-

сии Пржевальского поселкового Совета 
народных депутатов, при обсуждении 
плана экономического и социального раз-
вития посёлка единогласно было принято 
решение «просить исполком областного 
Совета народных депутатов рассмо-
треть вопрос о целесообразности даль-
нейшей работы комбината «Лесострой-
деталь» в курортном посёлке». Дело ведь 
доходит до парадокса. Леса нет, а ком-
бинат есть. Возить, в сущности, нечего, 
а объездную дорогу намерены строить. 
Зачем? Это в конце концов преспупно.
В поисках сырьевой базы директор ком-

бината М.А. Анисимов доходит до кощун-
ства.Он упорно добивается отвода под 
лесосеку «партизанского леса». В своё 
время было оставлено десять гектаров 
его вокруг бывшей партизанской базы ле-
гендарного соединения «Батя». Там вос-
становлены школьниками партизанские 
землянки, и место это стало притягатель-
ным центром военно-патриотического 
воспитания подрастающего поколения.
Именно здешние леса трижды в исто-

рии Смоленщины: в 1608 году перед 

сентябре 1943 года войска Калининского 
фронта штурмом взломали оборону вра-
га. Отсюда начиналась Смоленская насту-
пательная операция, в ходе которой был 
освобождён Смоленск и вся территория 
области. Оборонительные сооружения 
врага действительно были очень сложны-
ми. Недаром пяти дивизиям 39-й и 43-й 
армий, наступавших здесь, было присво-
ено наименование в честь первых дере-
вень, названных ими. В их числе Рибшев-
ская дивизия, по названию села Рибшево, 
расположенного рядом с этими высотами.
Это единственный в истории Великой 

Отечественной войны случай, когда диви-
зиям присвоены имена за освобождение 
не городов, а деревень, наших смоленских 
деревень! Мы вправе гордиться этим, 
беречь святые места Отечества своего.
Штурм вражеских позиций с примене-

нием крупных сил артиллерии и залпов 
«катюш» не нанёс такого вреда, как «вы-
борочная» рубка леса мехлесхозом. Кста-
ти, в 43-й армии действовал необычный 
приказ – беречь лес, идти на его уничто-
жение лишь в случае крайней военной 

необходимости. Для 
возведения укрепле-
ний предписывалось 
разбирать холодные 
постройки в близле-
жащих деревнях. Вой-
ска знали, что они во-
юют в местах, где жил 
Н.М. Пржевальский.
Л е с о з а го т о в и т е -

ли сплошь и рядом 
нарушают гидро-
логический режим 
местности. Мощные 
бульдозеры при про-
кладке лесовозных до-
рог перемещают боль-
шие массы песчаного 
грунта, перекрывая 
течение мелких речек, 
ручьёв, что ведёт к об-
разованию в котлови-

нах болот, усыханию леса. Сокращаются и 
поступления воды в Сапшо, поднимается 
уровень воды в существующих болотах. 
Для сохранения природы этого края 

введены некоторые ограничения: на-
ложен запрет на рубку уникально леса 
в Гласковском лесничестве, не имею-
щего аналогов в Европейской части 
СССР, создан заказник толокнянки, 
охотничий заказник. Но эти полумеры, 
к сожалению, мало результативны. На 
грани исчезновения встречающиеся 
здесь медведи, рыси, косули, глухари. 
Несколько лет назад хорошо прижи-
лись бобры, которые обосновались и 
на Сапшо, и в Святце, буквально ря-
дом с санаторием. Сейчас бобров нет, 
зато бобровых шапок стало больше.
На наш взгляд, необходимо просить 

Госплан СССР прекратить планиро-
вание в этой зоне промышленных за-
готовок леса и создать, пока ещё не 
поздно, в бассейне Сапшо природно-
ландшафтный лесной заповедник.
Наше государство находится на та-

кой ступени развития, когда уже не-
обходимо знать, что, где и в каком 
объёме мы должны сохранять не-
прикосновенным в природе накануне 
третьего тысячелетия нашей эры.  

Василий Михайлович ГАВРИЛЕНКОВ,
краеведНУЖЕН ЗАПОВЕДНИК В ПРЖЕВАЛЬСКОМ

Е.П. и В.М. Гавриленковы у  входа в своё 
дитище - Музей партизанской славы

осадой Смоленска польской шляхтой, в 
Отечественную войну 1812 года и в 1941 
году были очагом народной борьбы смо-
лян против иноземных поработителей.
Испокон веков леса эти были пред-

метом заботы государства Россий-
ского, принадлежали «казне», а не 
частным владельцам. И теперь ещё 
старожилы уважительно называют их 
«казёнником». Замахиваться топором 
на оставленный кусочек леса – это за-
махиваться на отечественную историю.
Стоят десятки усохших деревьев на 

островах Сапшо, гниют сотни их, по-
валенных ветрами, на его южном бе-
регу, где местами не только пройти, 
пролезть невозможно. Это рассадни-
ки болезней леса. Но зато мехлесхоз, 
стремясь прежде всего выполнить 
план заготовок, преуспевает в выбо-
рочных рубках леса в бассейне Сапшо.
В прошлом году под предлогом вы-

рубки одиночных сосен, с которых 
сразу после войны бралась смола мето-
дом подсочки, мехлесхоз активно «вы-
бирал» лес на Гороховских высотах.
А ведь именно в 1942-1943 годах гит-

леровцы в течение года создавали здесь 
«непреступный рубеж», как им казалось, 
на дальних подступах к Смоленску. В 

Е.П. и В.М. Гавриленковы
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Василий Трофимович БАРДАШЕВИЧ,
фенолог 

ОТ РЕДАК-
ТОРА. Как из-
вестно, ещё до 
создания нацио-
нального парка 
« С м о л е н с к о е 
Поозерье» на 
т е р р и т о р и и , 
входящей ныне 
в его состав, в 
1978 г. на пло-
щади 124 тыс. га 
был образован 
Куров-Борский 

заказник областного значения. Этот 
заказник вполне можно считать прооб-
разом существующего национального 
парка. Однако, как оказалось, и его 
создание является не первым шагом к 
учреждению на севере Демидовского 
района ООПТ федерального уровня.
В 70-80-х годах в региональных газе-

тах и других печатных изданиях было 
напечатано немало материалов, касаю-
щихся охраны уникального озёрного 
комплекса, расположенного на северо-
западе области. В сборнике «Друзья 
природы», выпущенном Смоленской 
областной организацией Всероссий-
ского общества охраны природы в 
1972 году (за 20 лет до создания на-
ционального парка!), была напечатана 
статья В.Т. Бардашевича, который в те 
годы жил (к счастью, живёт и поныне) 
в пос. Пржевальское. Уже тогда он, ра-
ботая в лесопромышленной структуре, 
вёл постоянные фенологические на-
блюдения (старается вести их и теперь, 
несмотря на преклонный возраст) и яв-
лялся страстным поборником охраны 
природы. Ниже в некотором сокраще-
нии и приводится упомянутая статья.

Среди скромной и не броской на пер-
вый взгляд природы Смоленщины есть 
удивительный уголок земли, который 
природа особенно щедро одарила. За-
терялся этот чудный уголок в северо-
западной части области, среди лесов и 
болот, у самой границы с Калининской 
областью. По богатству, разнообразию и 
красоте живых картин и пейзажей эти ме-
ста могут соперничать с редкими шедев-
рами природы не только нашей страны.
…История этого края уходит в глубь 

веков. Его неповторимые по красоте 
естественные ландшафты – результат дея-
тельности ледниковой эпохи. Это край не 
только красивых озёр, но и знаменитых, 
некогда дремучих и непроходимых лесов и 
болот. Остатки древних нетронутых лесов 
кое-где сохранились ещё и до сего времени. 
Не обидела природа и подземные кла-

довые этой земли. В её недрах обнаруже-
ны ценные минеральные воды и зареги-
стрированы большие запасы лечебных 
грязей. И сейчас село Пржевальское 
известно многим не только благодаря 
изумительной природе, но и как место 
будущего большого курорта. Пройдёт 
несколько лет, и обширная зона вокруг 
с. Пржевальское превратится в большую 
зону отдыха для трудящихся Смолен-
щины и многих других областей страны.
Да, удивительный, богатый и щедрый 

уголок создала здесь природа. Создала 
любовно, бескорыстно для людей, что-
бы они не только наслаждались, но лю-

били и берегли его. Берегли не только 
для себя, но и для будущих поколений.
Однако наше отношение к чудесным 

местам Смоленской Швейцарии, ко 
всему природному комплексу этого 
края – воде, лесу, земле – вызывает уже 
сейчас не только тревогу, но и опасе-
ние. И тревоги, и опасения эти вполне 
обоснованы и морально оправданы.
 …Первую «заботу» о Сапшо люди 

проявили ещё в 1947 году, когда по-
строили на нём лесосплавную плотину. 
Тогда об озере не думали – главное бы 
лес сплавить. Существовавший в течение 
многих лет чрезмерно высокий уровень 
воды в водоёме нарушил и разрегулиро-
вал установившийся веками естествен-
ный режим водоёма. Большой водой 
разрушались берега, подмывались и па-
дали в озеро могучие столетние сосны.
Ещё сейчас озеро Сапшо с трёх сто-

рон окружает лес. Однако лес по-
степенно редеет, уничтожается.
Не лучшее положение и на других 

озёрах Слободской гряды. По бере-
гам озёр Чистик и Рытое – полней-
ший разгул туристов – «дикарей».
…В Слободских лесах длительное 

время велись весьма интенсивные за-
готовки. В этой зоне работало три ле-
спромхоза и множество мелких лесоза-
готовителей. Ежегодно заготовка леса 
доходила в то время до 700-800 тысяч 
кубометров в год. Всё это привело к све-
дению лесов на значительных площадях.
Сильно вырублены и продолжают вы-

рубаться леса непосредственно вдоль 
рек и озёр, по крутым склонам и оврагам. 
Некоторые местные совхозы безнака-
занно вырубают и раскорчёвывают лес 
по берегам озёр, опрыскивают его ядо-
химикатами с самолётов. Вырубаются 

его своеобразных особенностей и в первую 
очередь природных, климатических, по-
чвенных, растительных, географических и 
также экономических, хозяйственных и т.д.
Надо научно обоснованно планиро-

вать и строго регламентировать коли-
чественный и качественный приток 
туристов и просто отдыхающих с учё-
том размера, состояния и характера 
посещаемой территории или участка.
Пора без промедления решить вопрос с 

охраной озёр и их прибрежных зон. Вся 
беда заключается в том, что у них слишком 
много хозяев, но нет настоящего. Общее 
дело выиграло бы, если передать все водо-
ёмы вместе с прибрежной зоной опреде-
лённой ширины в ведение одного органа.
Для правильного решения многих 

сложных вопросов по природному ком-
плексу этого района целесообразно 
создать специальный совет из компе-
тентных учёных и специалистов соот-
ветствующих отраслей и ведомств, с 
выводами и предложениями которого, 
конечно, должно и нужно будет считаться. 
Для сохранения и охраны богатого 

природного и редкого ландшафтного 
комплекса, каким является часть тер-
ритории северо-запада Смоленщины 
в окрестностях с. Пржевальское целе-
сообразным было бы решение о созда-
нии здесь заповедника с разработкой 
для него специального заповедного 
режима. Эти места, наконец, могли бы 
стать природным парком Смоленщины 
или живым музеем партизанской славы.
На земле с каждым годом всё меньше и 

меньше остаётся редких, нетронутых со-
временной цивилизацией уголков при-
роды. Сейчас культурное человечество 
свято бережёт памятники истории и 
архитектуры, тратит на их реставрацию 

СБЕРЕЧЬ ДЛЯ НАС И ВНУКОВ…
сосновые и берёзовые рощи по балкам, 
песчаным холмам и грядам. А ведь эти леса 
имеют большое санитарное, почвозащит-
ное, водоохранное и водорегулирующее 
значение. Не говоря уже о том, что они 
являются важным элементом местного 
ландшафта, объектом эстетического и 
патриотического воспитания населения.
Человек, часто не задумываясь, под видом 

изменения и «улучшения» природы гру-
бо и небрежно вмешивается в её законы, 
нарушая их, допуская трудно поправи-
мые, либо совсем непоправимые роковые 
ошибки. И самое опасное, что страшные 
последствия этих ошибок не сразу про-
являются, а сказываются позже и часто в 
других местах и в других масштабах. Един-
ство и целостность природных биогеоце-
нозов нарушать нельзя, чтобы потом не 
расплачиваться слишком дорогой ценой.
…Уголок природы северо-западного 

района Смоленской области несомнен-
но  относится к редким естественным 
природным географическим ландшаф-
там средней полосы России. Только со-
хранение и недопущение дальнейшего 
резкого нарушения сложных экологиче-
ских связей в районе этого природно-
го комплекса, выработанных и прочно 
сложившихся в результате длительной 
многовековой эволюции, может убе-
речь его от разрушения и уничтожения.
Надо срочно разработать глубоко проду-

манный и научно обоснованный план ком-
плексного сохранения, использования и 
развития всего этого района, с учётом всех 

и сохранность громадные деньги. Это 
всё необходимо, это нужно. Но ещё бо-
лее необходимо сберечь и сохранить 
уцелевшие образцы целых зональных 
ландшафтов, ценных памятников при-
роды, каким является северо-западный 
уголок Смоленщины. Уничтожив этот 
живой памятник природы, мы не в со-
стоянии будем потом создать даже отда-
лённое его подобие. Поэтому наш долг, 
наша святая обязанность сберечь его для 
нынешнего и для грядущего поколения. 
Если мы этого не сделаем, дети в внуки 
наши никогда нам этого не простят…

ОТ РЕДАКТОРА. К сожалению, создание 
Куров-Борского заказника не привело, как 
ожидалось, к снижению лесохозяйственного 
и рекреационного прессинга человека на при-
родный комплекс Поозерья. Поэтому в сере-
дине 1980-х годов вновь разгорелись серьёз-
ные споры о перспективах сохранения этого 

В такую природу грех не влюбиться!
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уникального уголка Смоленщины. Результатом 
этих споров, как известно, явилось создание на-
ционального парка «Смоленское Поозерье».
И вот в начале весны нынешнего юбилейного 

для нашего учреждения года мы с Василием 
Трофимовичем Бардашевичем, которому не 
так давно исполнилось 80 лет, сидим в гостиной 
его уютного дома, расположенного на берегу 
легендарного озера Сапшо, и хозяин, которого 
вполне можно отнести к инициаторам создания 
нашего национального парка, вспоминает…

Вначале – кратко о своём жизненном 
пути. Родом я из «брянских волков», так 
сказать. После окончания в 1956 г. Брян-
ского лесного института два года прора-
ботал на Тянь-Шане, в Южно-Киргизском 
заповеднике с орехоплодными лесами. Но 
всё-таки Средняя Азия – не Центральная 
Россия – поэтому, естественно, меня по-
тянуло на малую родину. По приезду в 
1958 году на Смоленщину я был направ-
лен лесничим Куров-Борского лесниче-
ства Слободского лесхоза, а через два 
года по решению райкома был переведён 
главным инженером Петраковского ком-
бината «Лесострой-
деталь», где и про-
работал более 20 лет 
в разных должностях. 
Но со временем ком-
бинат стал хиреть, и 
я перешёл на работу 
в Пржевальское бюро 
путешествий и экс-
курсий, директором. 
Там и доработал до 
пенсии, на которую 
вышел в 1995 году.
 …А ведь, честно говоря, на Смоленщи-

не меня вначале направили в Велижский 
лесхоз. Тамошние сотрудники спросили 
меня, действительно ли я люблю приро-
ду. Ещё бы: если я не любил природу, то 
не поступал бы в лесной институт! И вот 
тогда мне порекомендовали для работы 
Слободу как уникальное в природном 
отношении место, а когда я заинтересо-
вался этим предложением, то быстро ор-
ганизовали перевод в Слободской лесхоз. 
 Когда я приехал в Слободу, была позд-

няя осень. Слобода поначалу произвела 
впечатление заброшенного, скучного 
места. Автобусы не ходили, кругом была 
грязь. Помню, тогда даже мелькнула 
мысль: «Вот переночую сегодня, и утром 
уеду отсюда восвояси!» В ту пору я был 
ещё холостой, мне для проживания вы-
делили отдельную комнатку. Постепен-
но, как водится, обжился, и решил не 
горячиться - перезимовать, а после уже 
принимать окончательное решение. 
Ну а потом наступила весна. И вот на 

фоне капели и щебета прилетевших птиц 
внимательно вгляделся я в окружающие 
меня дали и сказал себе: «Нет! Отсюда я 
уже никуда не уеду. Это – моё!» Начиная 
с той весны, здешняя природа меня бук-
вально очаровала и взяла, как говорится, 
в полон. Много раз потом мне предлага-
ли перейти в областное управление лес-
ного хозяйства, даже брались перевести 
в столичное министерство, но я во имя 
здешней природы отказался от всех по-
добных предложений. Так и остался здесь 
на всю жизнь, о чём ничуть не жалею.
В то время не было специальных приро-

доохранных газет и журналов, и я  много 
сотрудничал с местными периодическими 
изданиями, писал в них заметки о пробле-
мах здешней природы, поднимая вопрос 

об организации в этих местах какого-
нибудь подобия заповедника для сохране-
ния уникального природного комплекса.
Уже незадолго до образования парка 

была создана инициативная группа. Ко 
мне приехали руководитель этой группы, 
смоленский учёный Н.Д. Круглов, а также 
Н.И. Гавриленков, заведовавший в ту пору 
районным комитетом по охране природы. 
Они попросили меня быть проводником 
при обследовании территории, планируе-
мой под создание парка. С ними ещё были 
два сотрудника эстонского национально-
го парка «Лахемаа». Я с удовольствием 
согласился. На грузовой машине мы в те-
чение нескольких дней объехали террито-
рию, наметили предварительные границы. 
И хотя на дворе стояла осень – не самое 
подходящее время для демонстрации при-
роды, эстонские товарищи одобрили наш 
природный комплекс и заключили, что 
он вполне подходит под создание нацио-
нального парка. 
О р г а н и з а ц и я 

н а ц и о н а л ь -
ного парка 

места отдыха. Так и должен развиваться 
настоящий национальный парк, созданный 
для охраны природы и посещения людей.
Да, в парке много сделано. Однако оста-

навливаться на достигнутом  ни в коем 
случае нельзя. Необходима и заповедная 
наука, и охрана природы, и разъяснитель-
ная работа с населением и посетителями. 
И обязательно ко всем природоохранным 
делам шире нужно подключать обще-
ственность. Раньше она была как-то более 
боевитой, активной, целеустремлённой. 
Тогда общественности до всего было 
дело. А сейчас люди все больше пассив-
ны, не стремятся высказать своё мнение 
и принять участие в благих делах. Надо 
продолжать активную целенаправленную 
воспитательную работу, продолжать воз-
действовать на человека таким образом, 
чтобы он изменил в лучшую, более тер-
пимую и сострадательную сторону свою 
психологию по отношению к природе.

Правда, русский народ по 
инерции продолжает пре-
жде всего бояться назида-
тельного окрика, помня 
о неотвратимости нака-
зания за неблаговидные 
деяния. Этим, конечно, 
надо умело пользоваться. 
А то ведь разводят костры 
где угодно, оставляют по-
сле себя мусор, запросто 
уничтожают насаждения 
и аншлаги. К тому же мно-
гие посетители настрое-

ны агрессивно до такой степени, что и за-
мечания иной раз им боязно делать – как 
бы в ответ не «схлопотать». Для работы 
с такими «туристами» нужна подготов-
ленная охрана, да желательно также и уча-
стие в этой работе сотрудников полиции.
И, конечно, обязательно нужно про-

должать выстраивать сбалансированные 
отношения национального парка с мест-
ным населением – без этого националь-
ный парк не сможет должным образом 
вписаться в местную социальную среду. 
Нерешённых вопросов ещё хватает. К со-

жалению, пока ещё откровенно слаб зало-
женный дендропарк, - я, как специалист по 
лесу, это ясно вижу.   А ведь он может сыграть 
огромную роль в воспитании молодёжи!
Очень жаль, что реальной для курортного 

посёлка Пржевальское стала перспектива 
утраты своего редкого для Смоленщины 
статуса. Посёлку сейчас трудно. Во мно-
гих местных семьях потомки аборигенов 
уехали в другие, более крупные населён-
ные пункты, и теперь расценивают свои 
поселковые жилища только как дачи. Да 
и санаторий, многие годы делавший по-
сёлку славу и являющийся для него об-
разующим предприятием, находится в 
критическом состоянии. Надо как-то 
исправлять положение. Ведь если умрёт 
Пржевальское как курортный посёлок, 
то ещё более интенсивно продолжится 
отток местного населения. Тогда превра-
тится посёлок в самое рядовое сельцо, как 
во времена Н.М. Пржевальского, и в этом 
случае населённый пункт ждёт чрезвычай-
но печальная участь.  Увы! – необходимый 
и желательный уровень востребованно-
сти наша территория может потерять.
Однако всё же, несмотря на трудно-

сти, я всё же желаю сотрудникам на-
ционального парка здоровья и новых 
добрых дел во имя сбережения уникаль-
ного уголка природы, подобного кото-
рому на Смоленщине не существует!

– это огромное по масштабам собы-
тие не только для жителей посёлка и 
района, но и для всего нашего региона. 
Фактически сейчас НП «Смоленское 
Поозерье» – одна из визитных карто-
чек нашего богатого традициями края.
С созданием национального парка было 

остановлено безразличное, наплеватель-
ское отношение к природе. Многие ведь 
думали тогда (правда, и сейчас некоторые 
так продолжают думать), что природы 
хватит всем надолго, и с ней можно делать 
что угодно. К тому же, уже тогда было в 
этих местах много посетителей, и каж-
дый из них оставлял после себя далеко не 
самые лучшие следы. Да и пожары, вино-
вником которых был в основном человек, 
буквально преследовали территорию. 
Конечно, организация национального 

парка во много раз  увеличила число посе-
тителей, но только теперь рекреационная 
загрузка стала гораздо более равномер-
ной. Тогда ведь никто не ехал на дальние 
озёра – в основном посетители традици-
онно останавливались на берегу Сапшо, и 
интенсивно его эксплуатировали. Кроме 
Сапшо, ещё, пожалуй, озеро Чистик поль-
зовалось популярностью – и всё. Ну а те-
перь, конечно, всё более грамотно налаже-
но. Это правильно, что больше внимания 
обращается на периферийную часть парка, 
что и там развивается туристская инфра-
структура, что преумножаются удобные 
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ОТ РЕДАКЦИИ. 
Детская Лесная 
Республика (ДЛР) 
«Гамаюния», рас-
положенная на 
землях Духовщин-
ского сектора 
н а ц и о н а л ь н о г о 

парка «Смоленское Поозерье», 
была создана незадолго до его 
учреждения. Теперь это уникаль-
ное учебное образование, не яв-
ляющееся структурным подраз-
делением национального парка, 
но вполне могущее считаться 
таковым – полноправный пар-
тнёр национального парка в 
деле экологического воспита-

- Ноябрь 1987 г. Образована Дет-
ская Лесная Республика с цен-
тром в д. Рибшево после пере-
дачи туристско-краеведческому 
клубу «Гамаюн» (приказ Мини-
стерства просвещения РСФСР от 
ноября 1987 г.) здания бывшей 
сельской школы. В этом же ме-
сяце проведены первые туристи-
ческие сборы ДЛР «Гамаюния».
- 22-23.04.1990 г.  Руководство 

ДЛР приглашёно к участию в 
конференции в пос. Пржеваль-
ское, посвящённой созданию 
национального парка. Пред-
седатель оргкомитета – про-
фессор СГПИ Н.Д. Круглов.
- 14.10.1991 г. – Обращение 

Грушенко В.И. в Смоленский об-
ластной отдел народного обра-
зования с просьбой о выделении 
ДЛР денежных средств для при-

ГОВОРИМ – «ГАМАЮНИЯ», 
ПОДРАЗУМЕВАЕМ – «СМОЛЕНСКОЕ ПООЗЕРЬЕ»! 

Владимир Иванович ГРУШЕНКО,
заведующий Центром этнографии, 
краеведения и туризма Смоленского 
городского дворца творчества детей 
и юношества

- Февраль 1990 г. (Ленин-
град) и ноябрь 1991 г. (Киев) 
– выступления Грушенко В.И. 
по теме «ДЛР и националь-
ный парк» на всероссийских 
конференциях руководителей 
туристско-краеведческих орга-
низаций, работающих со школь-
никами. Участие с аналогичной 
тематикой в многочисленных 
семинарах и конференциях по 
линии облоно, гороно, област-

ния подрастающего поколения.
Для Заслуженного учителя РФ 

Владимира Ивановича ГРУ-
ШЕНКО, создателя и бессмен-
ного руководителя туристско-
краеведческого клуба «Гамаюн», 
Детская Лесная Республика 
«Гамаюния» - любимое дети-
ще. Будучи человеком аккурат-
ным и пунктуальным, много 
лет Владимир Иванович вёл 
(и ведёт до сих пор!) подроб-
ные дневники, в которых фик-
сирует все интересные собы-
тия, происходящие в клубе. 
Ниже приводим отрывки из 

этих дневников, связанные с дея-
тельностью руководства ДЛР в 
связи с созданием национально-
го парка «Смоленское Поозерье» 
.Строго говоря, при образовании 
национального парка часть Ду-
ховщинского района была присо-
единена к нему в том числе и по-
тому, что на этом участке уже 
существовала Детская Лесная 
Республика, руководство кото-
рой проявила соответствующую 
инициативу и настойчивость… 

обретения (заказа) двухквартир-
ного дома (сруба) под создание 
пищеблока-столовой на тур-
базе Рибшево. Через леспром-
хоз выделено 50 тыс. рублей.
- 25.10.1991 г. В СГПИ состоя-

лась встреча Грушенко В.И. с 
председателем оргкомитета по 
созданию национального пар-
ка Н.Д. Кругловым. Обсуждены 
основные идеи и проблемы раз-
вития будущего парка. Высказа-
но предложение ввести терри-
торию, закреплённую за ДЛР, 
в состав национального парка.
- 01.11.1991 г.  Семинар пред-

ставителей школ Смоленска и 
различных туристических орга-
низаций. Выступление Грушен-
ко В.И.: «Рибшевская Детская 
Республика в системе созда-
ваемого национального парка».
- 11.12.1991 г. Совещание 

директоров школ г. Смолен-
ска. Выступление Грушенко 
В.И.: «Программа совмест-
ной работы ДЛР и создавае-
мого национального парка».

ного управления культуры, об-
ластного комитета ВЛКСМ.
- Весь период - работа по про-

грамме ДЛР на турбазе Риб-
шево с группами школьников 
из Смоленска и Смоленской 
области, Москвы. Архангель-
ской области, Краснодара, 
Риги, Зеленограда. Орши и т.д. 
- 03.03. 1992 г.  Встреча в работни-

ками Смоленского горисполкома 
по проблемам развития туристи-
ческого клуба «Гамаюн» и ДЛР. 
 - Март 1992 г . Рабочая встре-

ча в СГПИ Грушенко В.И. с 
председателем оргкомитета по 
созданию НП «Смоленское По-
озерье» Н.Д. Кругловым. По ин-
формации последнего, докумен-
ты на создание НП направлены 
в Москву; запланировано офи-
циальное вхождение Детской 
Лесной Республики в состав НП 
с включением её содержания в 
смету будущего учреждения…
 - 15.04. 1992 г. В Правительстве 

РФ подписаны документы о созда-
нии НП «Смоленское Поозерье»!

С.В. Прокопьев, ныне работающий 
в национальном парке старшим 
госинспектором,  является  
воспитанником “Гамаюнии”

Эх, сколько тропок по территории национального 
парка проложили “гамаюновцы”!

На празднике  “Русской березки”. 
Слева стоит В.И. Грушенко
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ЧТОБЫ ПОМНИЛИ

Анатолий Николаевич СТРАЗДИН,
в 80-х гг. – директор Баклановской школыЯ ПРОСТО ПОДДЕРЖАЛ 

ХОРОШУЮ ИДЕЮ
В Демидовский район я 

приехал в 1975 году. Однако, 
как выпускник Смоленского 
пединститута, я и после его 
окончания часто общался со 
своими сокурсниками и пре-
подавателями. Помню, в 80-е 
годы частенько навещал учеб-
ную базу нашего славного 
ВУЗа, которая расположена в 
деревне Никитенки. Как-то во 
время очередных «посиделок» 
на озере Чистик, на которых, 
кроме меня, присутствовали 
преподаватели института, - в 
частности, Н.Д. Круглов, И.В. 
Андриевский, В.М. Пастухов, 
- Николай Данилович Круглов 
озвучил желание реализовать 
давнюю задумку по созданию 
на севере Демидовского рай-
она особо охраняемой при-
родной территории высоко-
го ранга. Он спросил, каково 
моё мнениё по этому вопро-
су, и я, естественно, поддер-
жал эту замечательную  идею.
Через некоторое время опять 

же от Н.Д. Круглова узнал, что 
директором организуемого на-
ционального парка собирают-
ся назначать С.М. Волкова, 
моего однокурсника по инсти-
туту. Сошлись во мнении, что 
именно этот человек, имею-
щий, кроме педагогического 
образования и опыта, немалый 
опыт работы в милиции, к тому 
же увлекающийся орнитоло-
гией, наиболее подходит на 
директорскую должность при-
родоохранного учреждения.
Я тогда был директором Ба-

клановской школы. Подчеркну, 
что наши учителя проявляли к 
вновь образующейся приро-
доохранной структуре непод-
дельный интерес: и жизнь обе-
щала стать многообразней, да 
и с созданием национального 
парка открывались новые воз-

можности по работе со школь-
никами. Так что наша интел-
лигенция однозначно была 
«за» национальный парк, и всю 
работу, проводимую в этом на-
правлении, принимала пози-
тивно. Против создания новой 
охраняемой природной терри-
тории в основном были сель-
ские жители. Конечно, пона-
чалу ведь никто из них толком 
не знал, какие ограничения в 
природопользовании влечёт 
за собой организация новой 
природоохранной структуры, 
особенно касательно заготов-
ки дров для личного пользо-
вания, поэтому среди местных 
жителей было много сомне-
вающихся в целесообразности 
её организации. Хотя, честно 
говоря, особых ограничений 
для них и не вводилось. Рыбу 
ловить не запрещалось, гри-
бы собирать - тоже. Разве что 
охота оказалась под запретом. 
Уже непосредственно перед 

созданием национального 
парка мне довелось помогать 
учёным в определении его 
будущих границ, принимать 
участие в предварительных 
геологических исследовани-
ях территории. Безусловно, 
я был очень рад, что и мой 
опыт пригодился для нового 
интересного дела. Чем мог, 
помогал я руководству парка 
и уже после его образования.
…Все эти годы национальный 

парк развивался на моих гла-
зах. Нет сомнения в том, что 
сотрудниками парка проделана 
огромная работа. Упорядоче-
ны туристические маршруты, 
оборудованы многочисленные 
туристические стоянки, при-
ведена в надлежащий порядок 
база отдыха. И ограничения, 
введённые руководством парка 
на посещение отдельных мест, 

в настоящее вре-
мя играют замет-
ную положитель-
ную роль. Ведь 
по сравнению 
с 70-ми годами 
прошлого века 
дорог, ведущих 
в парк и пересекающих его 
территорию, стало значитель-
но больше, а уж автомобилей 
– и говорить не приходится. 
Большие расстояния для жи-
телей страны стали более 
доступными, - значит, и по-
сетителей парка из разных ре-
гионов стало больше. И если 
бы сейчас на этой территории 
не существовало ограниче-
ний, то её просто затоптали 
и заездили бы! Никакой при-
роды тогда уже не осталось 
бы. А ведь Поозерье - место 
уникальное, и подобного в на-
шей области больше нет! Так 
что контроль со стороны со-
трудников парка за режимом 
использования территории не-
обходим, и обязательно дол-
жен сохраняться в будущем.
Ну и воспитывать, конечно, 

нужно. Как население, так и 
сторонних посетителей. Здеш-
няя природа ведь не чужая, 
- она наша, общая. Значит, 
и беречь её надо пуще, не-
жели даже своё имущество!
Очевидно, одна из главных 

грядущих проблем националь-
ного парка будет состоять в 
замене местного населения, 
которое постепенно вымирает, 
на многочисленных дачников, 
- их с каждым годом становит-
ся всё больше, и аппетиты их 
постоянно растут. Конечно, 
у людей появились деньги, и 
они стремятся вложить сред-
ства в недвижимость. Поэтому 
правдами и неправдами в рай-
оне парка выкупаются земли, 
и при этом уменьшается те 
площади, где простые много-
численные посетители могли 
бы и хотели бы комфортно от-
дыхать. То есть, как бы полу-
чается, что часть территории 
парка уже имеет вероятность 
приобрести статус ограни-
ченно используемой в пользу 
частных владельцев! Доходит 
до того, что предпринимают-
ся попытки приватизировать 
берега озёр. А ведь озера 
обязательно должны оставать-
ся общедоступными! Так что 
борьба сотрудников нацио-
нального парка с частниками 
во имя общедоступности тер-
ритории парка неизбежна…Сотрудниками парка оборудованы многие удобные места 

для посетителей, такие, как  эта смотровая площадка
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ПОСТУПАТЕЛЬНОЕ РАЗВИТИЕ 
     «СМОЛЕНСКОГО ПООЗЕРЬЯ» В национальном 

парке «Смолен-
ское Поозерье» я 
работаю почти с 
момента его об-
разования, - с се-
редины 1993 года. 
Первые два года, 
будучи инженером 
экологической без-
опасности, куриро-
вал вопросы, свя-

занные с природопользованием. Прежде 
всего, приходилось заниматься объектами, 
могущими нести угрозу природному ком-
плексу: складами ядохимикатов, животно-
водческими фермами, инженерными ком-
муникациями санатория и тому подобным.

Затем я был назначен заместителем ди-
ректора по туризму. Правда, подчинённых 
у меня тогда не было, и в течение двух по-
следующих лет пришлось работать одному, 
- к тому времени ещё не удалось подобрать 
необходимых специалистов. Так что при-
ходилось привлекать людей со стороны. 
Координировал работу с турфирмами, 
контролировал работу турбазы «Бакла-
ново», благоустройство территории, ин-
формационное обеспечение. Именно тогда 
мы начали делать первые путеводители, 
буклеты, работа со школьниками началась. 

Параллельно приходилось заниматься 
экологическим просвещением, а также на-
учной деятельностью. В это время я учился 
и в аспирантуре Института географии, гото-
вился к защите диссертации. Научный отдел 
образовался только в 1995 году, и мне, в 
числе других специалистов парка, приходи-
лось заниматься сбором информации для 
него. Первые специалисты экологического 
просвещения  пришли в парк только в 1997 
году, а обобщённый отдел экопросвещения 
и туризма образовался в 2001 году. И только 
в 2008 году, когда мы вплотную начали за-
ниматься стратегией развития парка, туризм 
был выделен в самостоятельный отдел…

К настоящему времени структура парка 
претерпела некоторые изменения, что позво-
ляет осуществлять работу в полном объёме. 
Государственные инспекторы отдела охраны 
выделены в отдельное структурное подраз-
деление, они разделены на три оперативные 
группы. Есть в отделе юрисконсульт. Стар-
ший госинспектор занят непосредственно 
обработкой протоколов, разработкой ад-
министративных дел. Полноценным стал 
научный отдел, в котором сейчас трудится 
пять специалистов. Отдел координирует 
все научные исследования в парке. Лесной 
отдел ведёт наблюдение за лесными пло-
щадями, организует профилактическую 
противопожарную работу в них. Совсем 
недавно в самостоятельный отдел была 
выделена группа мониторинга и информа-
ционной поддержки, продвигающая инфор-
мационные технологии для нужд охраны 
природы. Большой объём работы делают 
специалисты отделов экопросвещения, ту-
ризма, обеспечения основной деятельности.

Всего по штату в национальном парке 

сейчас трудится 105 человек. Штатные 
единицы укомплектованы, но отделы парка 
по-прежнему нуждаются в пополнении. На-
пример, требуется больше специалистов 
в отдел лесного хозяйства, - прежде всего 
для усиления профилактики лесных по-
жаров. Не хватает специалистов в службе 
охраны. Правда, эти трудности не мешают 
нам в полном объёме выполнять задачи, 
поставленные перед парком государством.

В последние годы развитию туризма на 
ООПТ придаётся исключительное значение. 
Нашего парка это касается в полной мере, 
ведь ежегодно на территории Поозерья бы-
вает до 250 тысяч человек! Основной поток, 
конечно, приходится на летний период, при 
этом главная нагрузка падает на центральную 
часть парка. Поэтому наша основная задача 
в плане развития туризма – как можно рав-
номернее распределить поток посетителей. 
Для этого мы стремимся развивать ряд 
периферийных рекреационных узлов.

В западной части парка основой та-
кого узла является турбаза «Бакланово», 
совмещённая  с центром экологического 
просвещения. Рядом с этим центром соз-
дана активно посещаемая познавательная 
экологическая тропа «Вокруг Поозерья». 
В этом году начнётся реализация проекта 
областной администрации по созданию ту-
ристического спортивно-оздоровительного 
лагеря на бывшей стоянке Козловка, кото-
рая расположена рядом с базой «Баклано-
во» Там будет построен кемпинг, который 
может привлечь караванингов – людей, 
путешествующих с домиками на колёсах. 

В этом районе парка в самое ближайшее 
время планируется создание экологических 
троп, связанных с неолитическими стоянка-
ми и свайными поселениями наших пред-
ков, русско-польско-литовским порубежьем.

Мы всячески поддерживаем развитие ту-
ристского приюта «Фермерское хозяйство 
Садовского» в деревне Шугайлово, который 
хорошо вписывается в концепцию развития 
парка. Планируется в этом районе парка соз-
дание предприятия по переработке  молока. 

В целом на западе получается интересный 
и весьма насыщенный рекреационный узел.

Восточная часть парка для нас – это, 
прежде всего, Детская Лесная Республика. 
В д. Рибшево планиру-
ется создание этногра-
фической экспозиции 
«Сказки русского леса» 
на месте бывшей поме-
щичьей усадьбы. Есть 
предложение инвесто-
ров о строительстве 
базы отдыха на север-
ном берегу озера Риб-
шевского озера. Таким 
образом, развитие вос-
точной части парка по-
лучит мощный импульс. 

На юге парка 
для нас в первую 
очередь представ-

ляет интерес всё, связанное с древ-
ним городищем Вержавском. 

Недалеко от д. Корево создан частный при-
родный познавательно-развлекательный 
комплекс. Он пока находится в стадии фор-
мирования, но уже вызывает значительный 
интерес посетителей национального парка.

В северной части парка, в настоящее 
время крайне мало посещаемой туриста-
ми, мы планируем реализовать комплекс, 
связанный с водно-болотными угодьями и 
наблюдением за птицами на реке Ельше, 
Ельшанском озере, Лопатинском мху, в том 
числе и за хищными видами, внесёнными в 
Красную книгу. В бывшем здании конторы 
НП в д. Подосинки планируем сделать не-
большую гостиницу для любителей бёдво-
чинга (наблюдения за птицами). Такой марш-
рут смог бы заканчиваться сплавом по реке.

Основой же всей нашей работы в области 
развития туризма по-прежнему остаётся 
центральная часть парка. В посёлке 
Пржевальское активно развивается ту-
ризм с использованием частных гостевых 
домов. В 2012 году в посёлке будет за-
пущена в эксплуатацию гостиница, закан-
чивается оборудование кафе и ресторана. 
То есть инфраструктура посёлка приспо-
сабливается к большому потоку туристов. 

Рядом с Музеем партизанской славы 
уже в этом году мы планируем открыть 
визит-центр музейной направленности. 
Коллеги из Калуги помогают делать про-
ект этого очень нужного для нас объекта. 

Фирма «Техносат» готова передать 
парку в самом центре посёлка, рядом со 
зданием поселковой администрации, уча-
сток площадью в 15 соток, под создание 
комплекса «Слобода ремесленная». Там 
будут располагаться выставки местных ма-
стеров, будут предусмотрены помещения 
под мастер-классы для посетителей пар-
ка, - резьбы по дереву, плетения из бере-
сты, изготовления игрушек из глины и т.п.

Конечно, нас не может не беспокоить 
дальнейшее состояние и развитие сана-
тория им. Н.М. Пржевальского, а также 
качество оказываемых им услуг отдыхаю-
щим, тем более что для посёлка санаторий 
является градообразующим предприяти-
ем. Появились определённые подвижки 

Александр Семёнович КОЧЕРГИН,
директор национального парка
 «Смоленское Поозерье» 

А.С. Кочергин с представителями областной 
администрации на открытии экологической тропы 
“Вокруг Поозерья”
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в области оказания новых услуг, причём 
имеются ввиду не только лечебные, но и 
развлекательно-познавательные услуги – 
велосипедные прогулки, автобусно-пешие 
экскурсии по НП, катание на лошадях и 
т.д. В некоторых из них будут задейство-
ваны возможности национального парка.

Продолжается активный поиск инвесто-
ров для реализации различных проектов 
на площадке у въезда в посёлок, под 
общим названием «Заповедная Русь». 
Парк планирует создать здесь информа-
ционную структуру в виде многофункцио-
нального визит-центра. Под эту идею уже 
выделена земля, идёт её регистрация. 
Параллельно разрабатывается эскизный 
проект, после чего будет заказан рабочий 
проект, предусматривающий использо-
вание новых энергосберегающих техно-
логий. Есть конкретное предложение ин-
вестора рядом с будущим визит-центром 
построить торгово-промышленный центр, 
где, кроме торговых площадей, будут 
оборудованы бассейн и каток. Это увели-
чит привлекательность объекта, особен-
но вне активного туристического сезона. 

На озере Рытое совсем недавно открыта 
новая, хорошо оборудованная экологиче-
ская тропа «В гости к бобрам». Надеемся, 
что она привлечёт внимание наших гостей.

Положительную роль в развитии туризма 
на территории НП играет и расширяющаяся 
сеть частных музеев – экспозиции «Наедине 
с деревом» В. Кузькина, «Музея бересты» 
А. Дерябина, «Музея деревянной резьбы» 
В. Милеева. В этом году планируется от-
крытие малой художественной галереи 
сотрудника национального парка А. Геппа.

Собираемся расширить главное админи-
стративное здание НП за счёт строитель-
ства второго этажа. Уже делается проект. 
Будет предусмотрено несколько важных 
служебных помещений – под центр управ-
ления и мониторинга, под актовый зал, 
под кабинеты для научных нужд. Во вто-
рой очереди будем создавать здесь по-
мещения под библиотеку и научный архив.

В центральный туристический комплекс 
национального парка входит и дендропарк. 
Там вскоре мы тоже откроем новую эколо-
гическую тропу – «В царстве бурого мед-
ведя». Предполагается расширение экспо-
зиции мини-объектов старого Смоленска. В 
этом году прибавится интересный макет Ни-
кольской церкви, а также дома, где жил пер-
вый историк Смоленска Н.А. Мурзакевич. 

Мы продолжим закладку 
дендрологического сада; 
будем совершенствовать 
устройство гостевого дома 
и фитобара при дендро-
парке. Объектом туристи-
ческого показа и посеще-
ния вполне может служить 
также и расположенная 
на территории дендро-
парка станция фонового 
мониторинга, очередной 
этап развития которой 
планируется в этом году. 

В ближайшее время 
предполагается рекон-
струкция популярного 

источника с купальней близ д. Боровики, 
посвящённого Серафиму Саровскому.

Что касается нашего сотрудничества, то 
внутри страны у нас сложились тесные кол-
легиальные отношения со многими заповед-
никами и национальными парками нашей 
страны, особенно посредством Ассоциации 
ООПТ Северо-запада России; причём в по-
следнее время наш парк стал своеобразным 
центром этой ассоциации. Мы также посто-
янно участвуем в различных совещаниях, в 
том числе кустовых; активно публикуемся в 
научных сборниках самого разного уровня. 

По линии международного сотрудниче-
ства мы, прежде всего, установили тесные 
партнёрские отношения с белорусскими 
коллегами. Активно сотрудничаем с по-
сольством Беларуси в Смоленске. Этим 
летом планируем поездку в Припятский 
национальный парк для установления с 
ним дружественных отношений. Будем рас-
ширять сотрудничество с нашим давним 
партнёром - Березинским заповедником: в 
ближайшее время запланированы научные 
экспедиции по обеим нашим территориям. 
В этом году примем участие в открытии об-
новлённой станции фонового мониторинга 
наших березинских коллег. В настоящее 
время пытаемся подключиться к одной 
из природоохранных программ в рамках 
Союзного государства Россия-Беларусь.

За пределами СНГ, в первую очередь, мы 
продолжаем активно развивать контакты 
с Кампиноским национальным парком в 
Польше. Неожиданно появился и «побоч-
ный продукт» нашего сотрудничества: на-
лаживается дружба местных администра-
ций - гмины Изабелин 
с польской стороны 
и посёлка Прже-
вальское – с нашей.

Очень надеемся на 
скорое заключение 
договора о сотрудни-
честве с французским 
региональным парком 
«Северные Вогезы», 
с которым мы совсем 
недавно обменялись 
представительными 
визитами. Идут кон-
сультации по поиску 
партнёров на террито-
рии Германии, - одна из 
ООПТ этой страны мог-
ла бы, наряду с «Север-

ными Вогезами», дополнить наш научный 
заповедный проект под условным названи-
ем «Европейский вектор сотрудничества». 

Однако каким ни было бы хорошим со-
трудничество, национальному парку для 
нормального, поступательного развития 
прежде всего необходимо дополнительное 
финансирование. К сожалению, федераль-
ный бюджет предусматривает лишь необ-
ходимый минимум. Приходится изыскивать 
дополнительные источники финансирова-
ния. К счастью, несмотря на то, что в целом 
бюджетный кодекс не позволяет напрямую 
финансировать наше федеральное учреж-
дение из регионального бюджета, благода-
ря нормальным партнёрским отношениям 
удаётся в последние годы получать сред-
ства, поддерживающие наши проекты. Эти 
средства поступали к нам как из резервного 
фонда губернатора, так и по отдельным про-
граммам некоторых областных департамен-
тов – природоохранного; туризма, молодёж-
ной политики и спорта; по информационным 
технологиям. К свежим примерам такой 
поддержки национального парка можно 
отнести развитие системы экологических 
троп на территории парка, его геоинфор-
мационное обеспечение, подготовка не-
обходимых картографических материалов.

Надеемся, что очередная смена губерна-
торского корпуса существенно не повлияет 
на отношение региональных властей к на-
шему природоохранному учреждению и тем 
важнейшим задачам, которые он выполняет.

Ощутима также и ежегодная спонсорская 
помощь парку. К нашим постоянным спонсо-
рам относятся ОАО «Смоленскоблгаз», ЗАО 
«Завод минеральных вод», ООО «Аспект», 
ООО «Комета плюс», ПО «Кристалл», 
СОАО «Бахус», ООО «Феникс», ЗАО ПО 
«Искра». Много частных вложений в кон-
кретные природоохранные мероприятия.

Мы стараемся также подключиться к 
грантовой поддержке ООПТ. В этом году 
нам уже удалось получить грант для обо-
рудования экспозиции водно-болотных 
угодий и Всемирного Фонда Приро-
ды для сохранение редких видов птиц. 

Развитие национального парка «Смолен-
ское Поозерье» продолжается на благо 
природы и людей. Мы благодарим всех, кто 
так или иначе помогает нам в благородном 
деле сохранения уникального природного 
комплекса на древней земле Смоленщины

НП “Смоленское Поозерье” многие годы является одним из
 лучших учреждений в туриндустрии Смоленщины. 
На снимке: руководство НП и его союзники на одной из 
церемоний  награждения победителей среди туроператоров

Главное здание национального парка в пос. 
Пржевальское засияло новыми красками
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ОСНОВОПОЛАГАЮЩАЯ 
СЛУЖБА УЧРЕЖДЕНИЯ  

Исключительная, основополагающая важ-
ность службы охраны для особо охраняе-
мых природных территорий, к которым в 
полной мере относится и национальный 
парк «Смоленское Поозерье», следует уже 
из приведённого выше определения катего-
рии природоохранных учреждений. Да и сам 
смысл создания НП заключается в охране 
уникального природного комплекса объ-
ектов растительного и животного мира, 
исторического и культурного наследия 
от сокрушающего воздействия человека.

Двадцатилетний опыт дея-
тельности службы охраны на-
шего НП позволяет сделать 
некоторые выводы и проана-
лизировать происходящие 
изменения в тех воздей-
ствиях и в тех угрозах, которые могут по-
влиять на уникальную территорию и су-
щественно изменить естественный ход 
природных процессов на территории парка. 

…Территория нашего НП большей частью 
покрыта лесными насаждениями. Большая 
часть из них представлена хвойными порода-
ми. Не секрет, что практически все наши леса 
– вторичные; они уже подвергались, местами 
даже неоднократно, нещадному истреблению 
со стороны человека. И поэтому одной из су-
щественных проблем, с которой столкнулась 
служба охраны при создании НП в непростые 
90-е годы ХХ столетия, были последствия ин-
тенсивной промышленной вырубки лесов. 

В те годы территория НП была буквально за-
валена складированными срубленными, но уже 
гниющими деревьями, которые не успели сво-
евременно вывезти из леса. Вырубка леса тогда 
осуществлялась во имя выполнения плана за-
готовки, но возможности вывозки срубленного 
леса и его последующей переработки существен-
но отставали от заготовительных возможностей.

Создание национального парка позволило 
значительно, до минимального предела снизить 
заготовку леса на закреплённой территории. В 
корне изменились цели и задачи использова-
ния лесов, поэтому их сплошные рубки были за-
прещены. Спрос на древесину продолжает быть 
высоким, но статус национального парка позво-
лил вывести вырубку лесов из числа факторов, 
имеющих определяющее значение для разви-
тия сообществ растительных и животных орга-
низмов. Часть реликтового (старовозрастного) 
леса удалось сохранить, и до сегодняшнего дня 
эти участки продолжают играть роль именно 
эталонных участков живой природы – есть с 

чем сравнивать те участки нашей территории, 
где под влиянием человека природные про-
цессы претерпели значительные изменения. 

Созданная с самого начала существования 
национального парка служба охраны стол-
кнулась с массой проблем, существовавших 
в сфере природопользования на территории 
национального парка в непростые 90-е годы.

После создания национального парка лесные 
насаждения перестали подвергаться каким-
либо существенным изменениям, связанным с 
деятельностью человека. Рубки, осуществляе-
мые в настоящее время, производятся исклю-
чительно для нужд местного населения и для 
собственных нужд национального парка. Об-
щий объем этих рубок составляет до 7 тыс. куб. 

м ежемесячно с преобладанием в срубленной 
древесине лиственных пород – ольхи, осины, 
березы; эти рубки никоим образом не могут по-
влиять на ход природных процессов и естествен-
ное изменение состава лесных насаждений.

Хотя, конечно, кроме законной заготов-
ки лесных насаждений, в незначительных 
размерах продолжает иметь место и неза-
конная (браконьерская) рубка, в основ-
ном касающаяся мягколиственных бы-
стровозобновляемых пород деревьев.

…Главным событием в жизни страны начала 
90-х годов, безусловно, был распад некогда 
могучего СССР. Поэтому вполне естественно, 
что параллельно с созданием парка начался 
процесс разрушения существовавшей сель-
ской инфраструктуры, предпринимались по-
пытки реорганизации сельхозпроизводства. 
Как следствие, произошло падение жизнен-
ного уровня сельского населения, которое, 
оказавшись в безвыходной ситуации, стало 
гораздо шире использовать для элементарно-
го выживания возможности природного ком-
плекса. Участились случаи самовольной рубки 
деревьев, браконьерской охоты и рыболовства.  

Браконьерство, в основном направленное 
на незаконную добычу рыбных биоресур-
сов, для многих местных жителей было един-
ственным источником жизнеобеспечения. 

В первые годы существования пар-
ка подобное использование ихтиофау-
ны не наносило значительного ущер-
ба её естественному воспроизводству.

Преимущественно местные жители ловили 
рыбу сетями, в основном в нерестовый пе-
риод. Сети были кустарного производства из 
нити, которая должна регулярно очищаться и 
просушиваться, иначе она быстро сгниёт. На 
одного человека приходилось 1-3 сети дли-
ной по 20-50 метров. Каждый рыбак свою 
сеть-кормилицу ценил, берег, ставил только 
на непродолжительное время (в основном на 

одну ночь) и никогда в водоеме не забывал.
С началом нового столетия местный рынок 

оказался перенасыщенным дешевыми, вполне 
доступными по цене местному на-
селению лесочными сетями фабрич-
ного китайского и южнокорейского 
производства. Законодательство 
же предусматривало администра-
тивную ответственность только за 
ловлю сетями на территории нацио-

нального парка. Да и сети, как орудия лова, 
незапрещенные на сопредельных террито-
риях, после их изъятия должны были воз-
вращаться владельцам, за исключением слу-
чаев их конфискации в судебном порядке.

Возможность купить буквально за бесце-
нок большое количество сетей и безнака-
занность за их продажу привели к тому, что 
естественное возобновление  ихтиофауны 
в водоемах НП в настоящее время находит-
ся на гране естественного возобновления. 

С 2009 года рыбная ловля сетями на терри-
тории ООПТ стала уголовно наказуемым пре-
ступлением. В период 2009-2011 гг. на терри-
тории национального парка было возбуждено 
8 уголовных дел за незаконную рыбную ловлю 
сетями. Прошла серия судебных заседаний, ви-
новными признаны 9 человек. И хотя им были 
вынесены не особенно суровые приговоры, 
любителей использовать сетные орудия лова в 
национальном парке стало заметно меньше. И 
пусть проблем с охраной рыбных запасов еще 
очень много, и работы у службы охраны непо-
чатый край, но все-таки на сегодняшний день 
основной браконьерский вал по незаконному 
рыбному промыслу остановлен. Хочется наде-
яться, что, на радость рыболовов-любителей и 
экологов, нынешний уровень изъятия рыбы из 
водоемов уже не окажет какого-либо влияния 
на естественный ход природных процессов.

Охотничье браконьерство, то есть неза-
конная добыча диких животных стало про-
блемой для службы охраны территории на-
ционального парка буквально с первых дней 
его существования. Сотрудники сформиро-
ванного тогда отдела охраны и воспроизвод-
ства наземной и воздушной фауны сразу же 
заняли решительную и бескомпромиссную 
позицию по отношению к браконьерству. 

До создания национального парка тради-
ционно на данной территории было развито 
особо жестокое беспредельное незаконное 
браконьерское преследование всего живущего 
в природе. Как выражались сами браконьеры: 
«Бьем всё, от мыши и выше». Животных умерщ-
вляли круглый год, не смущаясь делать это 
даже весной, во время нахождения животных в 
бедственном положении в связи с неблагопри-
ятными природными условиями  в половодье.

Лосей стреляли, оставляя часть туш в лесу как 
приманку для куниц, чтобы затем истребить и 
этих зверей с ценным пушным мехом. Барсучьи 
поселения раскапывали экскаваторами и ис-
требляли барсуков буквально до последнего 
зверька. Стада кабанов, лишенных возмож-
ности передвижения из-за весеннего наста, 
выбивали до последнего, - причём буквально 
за считанные дни до появления потомства!

Георгий Ватиславович РАГОНСКИЙ,
начальник службы охраны территории 
НП «Смоленское Поозерье»

Обнаружена очередая 
браконьерская сеть

Ну, что ж, граждане браконьеры, 
будем оформлять на вас протокол!

Государственные инспекторы 
уничтожают изъятые браконьерские 
сети
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Попытки созданной служ-
бы охраны остановить этот 
беспредельный  брако-
ньерский разгул встречали 
серьезное сопротивление. 
Нередко сотрудникам от-
дела приходилось слышать 
в свой адрес язвительные 
и угрожающие реплики: «Ходили в болото, 
ходим и ходить будем», «Всех не перелови-
те!», «Поедешь за мной - пулю получишь!», 
«Лучше молчи, если хочешь жить» и т.п.

Объективности ради нужно подчеркнуть, 
что и некоторые представители различных 
органов и структур, призванных стоять на 
страже закона, мягко говоря, браконьерства 
явно не чурались, пополняя и без того не 

Владимир Рафаилович ХОХРЯКОВ,
начальник отдела мониторинга и 
информационной поддержки

1 марта 2012 года 
в национальном 
парке «Смолен-
ское Поозерье» 
был создан отдел 
мониторинга и 
информационной 
поддержки. Чем 
будет занимать-
ся новое струк-
турное подраз-
деление и почему 

возникла необходимость его создания?
 В 2008 году  в рамках выполнения 

федеральной космической программы 
на 2006 -2015 гг. ОАО «НПК «РЕКОД» 
(ведущее предприятие РОСКОСМО-
СА) инициировало создание типовой 
системы мониторинга и управления 
особо охраняемыми природными тер-
риториями Российской Федерации. В 
качестве модельной территории, на ко-
торой предстоит создать и отработать 
данную систему, а затем тиражировать 
опыт на другие российские ООПТ, 
был выбран национальный парк «Смо-
ленское Поозерье». А сам проект по-
лучил название «Космический парк». 
Почему космический? Да потому, что 
главной целью проекта является созда-
ние базовых элементов навигационно-
информационной системы мониторин-
га и управления природопользованием с 
применением результатов космической 
деятельности. Проект полномасштаб-
ный, и в случае его реализации, в чем мы 
ни сколько не сомневаемся, появится 
возможность поднять всю деятельность 
национального парка на принципи-
ально новый качественный уровень.
Отдел мониторинга и информа-

ционной поддержки станет свя-
зующим звеном между всеми 
службами парка. Здесь будет аккумули-
роваться информация из всех структур-
ных подразделений, анализироваться и 
отображаться на геопортале националь-

ного парка. Это позволит управляю-
щему составу принимать взвешенные 
и сбалансированные оперативные ре-
шения в области функционирования 
данной природоохранной организации.
Работы предстоит проделать очень мно-

го. В первую очередь, необходимо про-
вести систематизацию всей уже имею-
щейся информации о «Смоленском 
Поозерье», организовать геоинформа-
ционную систему (ГИС) национально-
го парка, внедрить широкое использо-
вание электронных картографических 
материалов и систем GPS/ГЛОНАСС 
всеми службами парка, т.е. вести реги-
страцию нарушений режима охраны, 
туристических и научных объектов, осу-
ществлять отвод делянок и другие лесо-
хозяйственные мероприятия и т.п., ис-
пользуя геопространственную привязку.
К настоящему времени уже проведены 

аэрофото- и космосъемки территории 
парка, на их основе совместно с ОАО 
«НПК «РЕКОД» и разрабатываются ме-
тоды дешифрирования данных дистан-
ционного зондирования Земли, которые 
позволяют выявлять рубки, ветровалы, 
сухостои, подтопления территории, 
гари и т.п. и организовывать систему 
мероприятий для лик-
видации чрезвычайных 
ситуаций, например, лес-
ных пожаров. Уже в этом 
году  на основе имеющих-
ся космических снимков, 
используя матрицу ре-
льефа, планируется соз-
дать трехмерную модель 
территории националь-
ного парка. Эта модель  
будет в дальнейшем ис-
пользована для органи-
зации электронных экс-
курсий,  разнообразных 
рекламно-туристических 
продуктов. В свою оче-
редь, это позволит  

улучшить качество рекреационных 
услуг, предоставляемых  НП «Смолен-
ское Поозерье» своим посетителям.
Для отображения всей информации 

создан и функционирует геопортал 
национального парка. Ведется рабо-
та по наполнению его базы данных.
Еще одна задача, стоящая перед новым 

отделом – создание системы комплекс-
ного мониторинга водной среды. Под 
этим подразумеваются постоянные 
наблюдения на уровневых гидрологи-
ческих постах (в настоящее время уже 
организовано 5 таких постов), изуче-
ние современного гидрологического 
режима и гидрохимического состава 
водных масс, проведение паспортиза-
ции водоемов, контроль за состояни-
ем нерестилищ и водоохранных зон.
Кроме того, в сферу деятельности от-

дела мониторинга и информацион-
ной поддержки входит организация 
устойчивого функционирования всех 
электронных средств связи и отображе-
ния информации, работа по поддерж-
ке и наполнению сайта «Смоленского 
Поозерья», организация мониторинга 
транспорта, информационное обеспе-
чение всех служб национального парка.

«КОСМИЧЕСКИЙ ПАРК» 
В «СМОЛЕНСКОМ ПООЗЕРЬЕ»

редкие ряды любителей безжалостного и бес-
контрольного истребления диких животных.

…Для наведения должного порядка служ-
бой охраны было сделано немало, хотя усло-
вия для работы государственных инспекторов 
были созданы далеко не в полном объёме. 
Многие годы сотрудники отдела осуществля-
ли свои функции в основном на энтузиазме. 

Было скудным техническое 
обеспечение. На водоем вы-
ходили в основном на греб-
ных лодках. Передвижение 
сотрудников по территории, 
особенно в первые годы 
существования националь-
ного парка, осуществлялось 
на мотоциклах, - как летом, 
так и в трескучие морозы. 
Оплата труда инспектор-

ского состава не достигала даже официаль-
ного минимального прожиточного уровня.

Но, вероятно, самым трудным было повли-
ять на сознание людей. Когда был создан 
парк, и служба охраны только начинала свою 
деятельность, попытки запугивания инспек-
торов угрозами физической расправы и ока-
зания на них давления различными иными 
способами имели просто массовый характер.

Какие только инциденты за эти годы не слу-
чались! Бывали случаи избиения госинспек-
торов и поджогов их жилья и имущества, под-
вергались угрозе члены их семей, наносился 
ущерб личному имуществу, «заминались» 
уголовные преступления. В последние годы 
подобные случаи тоже имеют место быть, то 
теперь это уже скорее не правило, как было 
20 лет назад, а исключение из правил…

Костяк службы охраны составляют эн-
тузиасты, пришедшие в подразделение в 
период создания национального парка не 
в погоне за длинным рублем и не от безыс-
ходности – по зову сердца они решили по-
святить себя нелёгкому и порою опасному, 
по современным меркам совсем «невыгод-
ному», но зато во все времена чрезвычайно 
благородному делу. Пережив нелёгкие пе-
риоды в жизни учреждения, они с честью и 
достоинством продолжают выполнять свой 
служебный долг. И в юбилейный для на-
шего национального парка год сотрудники 
отдела охраны могут гордиться тем, что вно-
сят немалую лепту в дело сохранения уголка 
родной смоленской природы, редкого по 
своему значению, биологическому разноо-
бразию, красоте и достопримечательностям.

Обнаружен незаконный 
поруб леса

Государственные инспектора 
грамотно и умело исполняют 
свои обязанности
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Национальный 
парк «Смолен-
ское Поозерье» 
о р г а н и з о в а н 
на базе лесов 
(лесного фон-
да) Слободско-
го мехлесхоза, 
а также части 
лесов Пре-
ч и с т и н с к о г о 

мехлесхоза и лесов со-
вхозов Демидовского и 
Духовщинского районов.
Проведённым в 1996 году 
лесоустройством было 
установлено, что общая 
площадь лесов (лесного 
фонда) национального 
парка «Смоленское Поо-
зерье» составила 114 433 
га, при общей площади 
парка 146 200 га. Так что 
лес вполне можно счи-
тать одним из основных 
богатств нашего приро-
доохранного учреждения. 
Из общей площади лес-
ного фонда национально-
го парка покрытые лесом 
земли занимают 93,5 % , 
в том числе лесные куль-
туры -  6,1 %. Не покры-
тые лесом земли в лесном 
фонде в основном пред-
ставлены ландшафтны-
ми полянами, гарями и 
погибшими насаждения-
ми. Подобные земли со-
ставляют 6,5 % от общей 
площади лесного фонда 
национального парка.
В дореволюционный пе-
риод леса, входящие ныне 
в состав национального 
парка «Смоленское Поо-
зерье», принадлежали са-
мым разным владельцам, 
в том числе лесопромыш-
ленникам. Часть лесов 
Куров-Борского лесниче-
ства принадлежала знаме-
нитому русскому географу-
путешественнику Н.М. 
Пржевальскому, усадь-
ба которого (теперь в 
ней Дом-музей нашего 
великого соотечествен-
ника) располагалась в 
селе Слобода (с 1964 
г. по настоящее время 
– пос. Пржевальское).
По лесорастительному 
районированию террито-

рия национального парка отно-
сится к Скандинавско-Русской 
провинции, к округу южной 
подзоны смешанных лесов в 
средней части русской равнины.
Все леса национального парка 
«Смоленское Поозерье» отне-
сены к лесам первой группы, 
к единой категории защит-
ности – леса национальных 
и природных парков. В соот-
ветствии с положением нацио-
нального парка «Смоленское 
Поозерье», на его территории 
установлены различные режи-
мы охраны и использования. 
В лесном фонде национального 
парка «Смоленское Поозерье» 
преобладают насаждения бере-
зы - 38,7%, ели 1- 5,9 %, осины - 
13,2 %, ольхи (серой и черной1) 
- 17,1 %. Сосновые насаждения 
занимают 12,3 %, липовые - 1, 9 
% покрытых лесом земель. На-
саждения прочих пород, как-то 
лиственницы, кедра, дуба, ясе-
ня, клена занимают незначи-
тельные площади - всего 0,9 %.
…С момента создания нацио-
нального парка «Смоленское 
Поозерье» в  1992г. был обра-
зован отдел лесного хозяйства, 
целью и задачами которого яв-
ляются: улучшение структуры 
лесного фонда за счет рубок 
ухода, реконструкции, рубок 
переформирования и обновле-
ния лесонасаждений, лесовос-
становительных мероприятий, 
а также охрана лесов от пожа-
ров. Работники лесного отдела 
занимаются расчисткой квар-
тальных просек от зарастания и 
захламленности, уборкой мест 
рубок от порубочных остатков 
в местах заготовки древесины, 
благоустройством мест отдыха, 
расчисткой и разрубкой внешних 
границ национального парка.
Территориальной единицей 
отдела лесного хозяйства яв-
ляется лесничество. В настоя-
щее время после проведённой 
реорганизации в национальном 
парке «Смоленское Поозерье» 
осталось четыре лесничества. 
Каждым подразделением (лес-
ничеством) руководит стар-
ший госинспектор (лесничий), 
а непосредственно на терри-
тории лесничества работа-
ют участковый госинспектор 
(мастер леса) и лесник(и). 
В служебные обязанности этих 
должностных лиц входит выяв-
ление и пресечение нарушений 
режима особой охраны и других 
требований природоохранно-
го законодательства; предот-
вращение лесных возгораний 
и пожаров или другого ухуд-
шения экологического состоя-
ния природных комплексов. 
В соответствии с действующим 
законодательством сотрудни-
ки лесного отдела  проверяют 
у лиц, находящихся на терри-
тории национального парка (в 
пределах своего лесничества) 
документы на право пребыва-
ния на этой территории, на пра-

во осуществления деятельности 
в области природопользования 
и иной деятельности. Сотруд-
ники отдела приостанавливают 
хозяйственную и иную деятель-
ность, если она не соответствует 
установленному режиму особой 
охраны национального парка; 
они принимают личное уча-
стие в проведении мероприя-
тий, предусмотренных режимом 
особой охраны, и противопо-
жарных мероприятий; состав-
ляют протоколы о нарушениях 
режима особой охраны, правил 
противопожарной безопасности 
в лесах, и законодательства на 
закрепленном участке; наблю-
дают за экологическим состоя-
нием природных комплексов и 
проверяют сообщения об их из-
менении, возникновении очагов 
вредителей и болезней леса. 
Сотрудники отдела также про-
водят ревизии обходов, отвод 
и таксацию лесосек, освиде-
тельствование мест рубок, за-
готовленных лесоматериалов, 
приемку других выполненных 
работ на закрепленном участке. 
Работники лесной службы осу-
ществляют разъяснительную ра-
боту среди населения по преду-
преждению нарушений режима 
особой охраны территории, в 
том числе в заповедной зоне, 
и правил пожарной безопас-
ности в лесах; они оказывают 
содействие сотрудникам нацио-
нального парка и сторонних ор-
ганизаций в проведении научно-
исследовательских работ, 
участвуют в учетных инвентари-
зационных работах, связанных 
с выполнением научных задач 
национального парка, а также 
в проведении мероприятий по 
учету численности животных. 
Специалистами лесного отде-
ла ведутся объёмные работы 
по планированию, разработке 
и утверждению мероприятий 
по лесохозяйственной деятель-
ности; они принимают участие 
в работах совместно с землеу-
строительными организациями 
по межеванию земель лесно-
го фонда национального пар-
ка «Смоленское Поозерье». 
Более 80 % земель лесного 
фонда национального парка 
«Смоленское Поозерье» уже 
прошли государственную ре-
гистрацию права собствен-
ности Российской Федерации 
особо охраняемой природной 
территории. Внешняя граница 
национального парка опреде-
лена и выделена на местности.  

Сергей Владимирович КИРЕЕНКОВ,
Старший госинспектор отдела лесного 
хозяйства НП «Смоленское Поозерье»
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Лес являтся одной из основных  
природных достопримечательностей 
нашего национального парка

Настоящий хозяин леса Поозерья
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Научный отдел в «Смоленском 
Поозерье» был организован в 
1995 году, через 3 года после 
образования национального 
парка. Его первым начальником, 
организатором и координатором 
всей научно-исследовательской 
деятельности в парке была А.Д. 
Лобанова, кандидат биологи-
ческих наук. Основная науч-
ная работа в тот период была 
построена на привлечении к 
совместным исследованиям в 
парке специалистов учебных и 

исследовательских организа-
ций страны, в первую очередь, 
смоленских и московских вузов. 

В ту пору в первую очередь 
необходимо было оценить со-
стояние природного комплекса 
«Смоленского Поозерья»; соз-
дать базу научных данных для 
осуществления мероприятий по 
рациональному использованию 
парком рекреационных, расти-
тельных и животных ресурсов; 
выявить редкие, находящиеся 
под угрозой исчезновения виды 
растений и животных и оце-
нить состояние их популяций.

Полученные тогда результаты 
легли в основу систематических 
списков растений и животных 
национального парка, а также 
обоснования функционального 
зонирования его территории. 

В 1996-1997 гг. была начата 
разработка новых направлений, 
нацеленных на создание элек-
тронных баз данных, сохране-
ние ландшафтного и биологи-
ческого разнообразия парка в 
условиях рекреационного и тра-
диционного природопользова-
ния и палеогеографической ре-
конструкции части территории 
парка по темам: «Инвентари-
зация флоры сосудистых 
растений национального 
парка «Смоленское Поо-
зерье» (МГУ им. М.В. Ло-
моносова); «Редкие виды 
растений и животных» 
(Смоленский ГПИ); «Ор-
ганизация и обустройство 
НП «Смоленское Поозе-
рье» на ландшафтной 
основе» (сотрудники НП); 
«Комплексное изучение 
четвертичных отложений 
урочища «Чертов Ров» у 
деревни Агеевщина для 
целей стратиграфии и па-
леогеографии территории 

НП «Смоленское Поозерье» 
(Смоленский ГПИ и др. орга-
низации). Материалы исследо-
ваний активно использовались 
при издании в 1997 г. Красной 
книги Смоленской области и со-
ставлении ландшафтной карты 
парка. Работа по данной теме 
продолжается и поныне. В 1999 
г. в нее был включен раздел 
«Мониторинговые геоботаниче-
ские и почвенные исследования. 
Мониторинг современного со-
стояния растительности и почв 

на пробных площадках» (МГУ 
им. М.В. Ломоносова, 1999-2005 
гг.). Были комплексно оценены 
растительность и почвы раз-
личных типов биогеоценозов,  
дана характеристика флори-
стического и фитоценотическо-
го разнообразия территории, 
выявлены основные законо-
мерности и особенности фор-
мирования почвенного покрова 
парка, а также разработаны ме-
тодологические и методические 
подходы к проведению иссле-
дований почв и растительности 
для экологического мониторин-
га (Монография «Раститель-
ность и почвы национального 
парка «Смоленское Поозерье». 
– М.: НИА-Природа, 2003).

Согласно разделу «Монито-
ринг некоторых представителей 
млекопитающих» (сотрудники 
парка, 1995-2005гг.)  было про-
должено изучение динамики 
численности животных, анализ 
их биотопического размеще-
ния и влияния на него антро-
погенного фактора, а также 
картирование основных стаций.

В соответствии с разделом 
«Инвентаризация орнитофау-
ны национального парка «Смо-

ленское Поозе-
рье» (видовой 
состав, чис-
ленность, тер-
риториальное 
размещение)» 
(МПГУ, 1995-
2001 гг.; со-
трудник парка, 
2001-2005  гг.)  

были получены и картированы 
данные по исследуемым видам, 
составлен кадастр и анноти-
рованный список орнитофау-
ны парка, опубликована моно-
графия «Птицы национального 
парка «Смоленское Поозерье». 
(Смоленск: «Маджента», 2006).

Разработка научных основ 
территориальной организации 
и управления деятельностью 
парка на основе функциональ-
ного зонирования, определение 
перспективных направлений 
развития «Смоленского Поозе-
рья» легли в основу выполнения 
раздела «Проблема сохранения 
природных комплексов в усло-
виях рекреации» (сотрудник 
парка, 1995-2001 гг.). Получен-
ный картографический матери-
ал отразил пространственную 
дифференциацию геосистем на 
топологическом уровне, а ре-
зультаты исследований легли в 
основу разработки менеджмент-
плана парка на 2002-2006 гг.

В 2001 г. впервые в планы НИР 
парка были включены темы «Из-
учение историко-культурных и 
этнографических особенностей 
парка» и «Изучение ископае-
мой фауны беспозвоночных на 

материале полевых иссле-
дований в парке и на со-
предельных территориях» 
(сотрудник парка, 2001-
2005 гг.). В результате ис-
следований был составлен 
список объектов историко-
культурного наследия, а 
также систематический 
список ископаемых беспо-
звоночных. Опубликованы 
монографии «Памятники 
истории и культуры, рас-
положенные на террито-
рии национального парка 
«Смоленское Поозерье» 
(М., 2002) и «Памятники 

НАУЧНО-ИССЛЕДОВАТЕЛЬСКАЯ ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ 
В НП «СМОЛЕНСКОЕ ПООЗЕРЬЕ»: 

ОПЫТ, ПРОБЛЕМЫ, ПЕРСПЕКТИВЫ

Геннадий Леонидович КОСЕНКОВ,
заместитель директора по науке 

НП «Смоленское Поозерье»

Г.Л. Косенков во время поездки нашей делегации в 
природный парк “Северные Вогезы”(Франция) переводит 
пояснения Патрика Мишеля, члена правления этого парка
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19археологии национального пар-
ка  «Смоленское Поозерье» 
(Смоленск: Маджента, 2005).

На данный момент к основ-
ными направлениями научно-
исследовательской деятельно-
сти следует отнести: ведение 
программы «Летопись приро-
ды» (включая многолетние ряды 
наблюдений и данные, получае-
мые с автоматической метео-
станции, установленной в парке 
в 2010 году); инвентаризация 
биоразнообразия, природно-
го и культурного наследия;

мониторинг состояния биораз-
нообразия (включая мониторинг 
редких видов), естественных 
процессов и антропогенно-
го воздействия на основные 
составляющие экосистем 
территории; разработка на-
учных основ экологического 
просвещения и рекреационно-
го туризма; изучение историко-
культурных особенностей тер-
ритории; создание ГИС парка.
Научные исследования 

и мониторинг в «Смо-
ленском Поозерье» 
проводятся как штат-
ными сотрудниками на-
учного отдела, так и 
привлеченными на до-
говорных началах научно-
исследовательскими 
учреждениями и выс-
шими учебными заве-
дениями по общим с 
национальным парком 
программам; либо ор-
ганизациями научного 
профиля, а также от-
дельными лицами по 
индивидуальным про-
граммам на основании до-
говоров о сотрудничестве с 
национальным парком при 
обязательном предоставлении 
отчетов по результатам работ. 
Наиболее тесные партнерские 
отношения сложились у По-
озерья со Смоленским госу-
дарственным университетом, 
Смоленским гуманитарным 
университетом, Московским 
государственным универси-
тетом им. М.В. Ломоносова, 
Московским педагогическим 
государственным универси-
тетом, Всесоюзным научно-
исследовательским институ-
том природы, Всероссийским 
научно-исследовательским 
институтом культурного и 
природного наследия им. 
Д.С. Лихачева и др. К сбору 
информации по программе 
научно-исследовательской 
деятельности привлекаются 
также и другие специалисты, 
государственные инспекто-
ры и технические сотрудни-

ки различных подразделе-
ний национального парка.

Приоритетными остаются меж-
дисциплинарные исследова-
ния, направленные на решение 
местных вопросов и связанные 
с устойчивым использовани-
ем природных ресурсов, вос-
становлением подвергшихся 
деградации компонентов эко-
систем, сохранением историко-
культурного наследия.

На данный момент про-
ведена следующая работа:

- подготовлены к печа-
ти тома Летописи приро-
ды за 2006 - 2011 годы;

- завершены инвентаризацион-
ные исследования по выявлению 
видового состава флоры выс-
ших сосудистых растений, ави-
фауны, млекопитающих;  объек-
тов истории и археологии; почв;

- в различных биогео-
ценозах заложены 5 мо-
ниторинговых площадок;

- начато картирование рас-

тительности НП «Смолен-
ское Поозерье» для созда-
ния проекта универсальной 
геоботанической карты;

- проведен предваритель-
ный анализ состояния ресур-
сов медведя и барсука, их 
размещение по территории; 
получены данные по разме-
щению и численности бобра;

- собраны и систематизирова-
ны коллекции по палеонтоло-
гии, археологии и этнографии;

- разработаны рекоменда-
ции по организации новых 
познавательно-рекреационных 
троп и использованию объектов 
историко-культурного насле-
дия в экологическом туризме.

Результаты научных исследо-
ваний, в биосферном резер-
вате «Смоленское Поозерье», 
опубликованы в 5 монографиях, 
сборнике материалов научно-
исследовательских работ (в 
печати 2-й и 3-й сборники) и 4 
тематических сборниках, по-
священных юбилеям нацио-

нального парка и материалам 
конференций «Чтения памяти 
Н.М. Пржевальского», ряде 
справочно-информационных 
изданий. Сотрудниками научно-
го отдела опубликовано свыше 
110 научных работ. Проводит-
ся активная просветительская 
деятельность по популяризации 
историко-культурного наследия 
и уникального биоразнообра-
зия территории среди местного 
населения, учащихся, посетите-
лей парка. Совместно с другими 
структурами ведется активная 
деятельность по разработке но-
вой общей стратегии развития  
национального парка на бли-
жайшие годы, с учетом статуса 
биосферности и, соответствен-
но, новых задач, возникающих 
перед ООПТ, привлечению до-
полнительного финансирова-
ния. Научным отделом неодно-
кратно выигрывались гранты 
ГЭФ, РГНФ, WWF и другие, 
направляемые на проведение 

различных исследова-
ний, а также органи-
зацию международных 
научно-практических 
к о н ф е р е н ц и й .

На материалах иссле-
дований, проведенных 
в парке, были защище-
ны 4  диссертацион-
ные работы на соиска-
ние звания «кандидат 
наук», ряд дипломных 
и многочисленные кур-
совые работы студен-
тов различных вузов.
Внедрение современ-

ных информационных 
технологий на базе пер-

сональных компьютеров по-
зволило, используя обширный 
материал мониторинга по био-
разнообразию парка и абио-
тическим явлениям, накоплен-
ный за 20 лет, начать работу 
по созданию электронной базы 
полученных данных и создание 
слоев ГИС-систем, и даже вы-
делить в парке новую структуру 
- аналитико-информационный 
отдел. Все это, в свою очередь, 
позволит существенно усилить 
информационную поддержку 
управленческих решений, об-
легчит хранение и анализ ре-
зультатов мониторинга, а так-
же создаст информационное 
поле для проведения научных 
исследований и использования 
их результатов в практической 
деятельности национального 
парка. А формирование в пер-
спективе научно-методического 
стационара, оснащенного со-
временным оборудованием, 
позволит выйти на более вы-
сокий уровень исследований.

Интересных исторических объектов на территории 
парка немало. На снимке - церковь Вознесения 

Господня (XVIII в.) в пос. Пржевальское
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Экологическое просвещение орга-
низовано в нашем парке с момента 
его создания; в этом процессе уча-
ствовали все сотрудники вновь обра-
зованной ООПТ: вели разъяснитель-
ные беседы с местным населением, 
организовывали встречи с представите-
лями органов власти, сотрудничали с при-
родоохранной общественностью, вели 
репортажи на радио и телевидении, пи-
сали статьи в областные и местные СМИ. 
В первые годы существования парка ве-

сти эколого-просветительскую работу 
было проще: в 90-е годы в нашей стране 
наблюдался повышенный интерес к во-
просам охраны природы, в том числе к 
заповедникам и национальным паркам. 
Многие приветствовали создание нацио-
нального парка на Смоленщине. С дру-
гой стороны, все происходило впервые, 
и нужно было «установить мосты». Осо-
бенно сложной была работа с местными 
жителями: некоторые ограничения дея-
тельности, вводимые на территории пар-
ка, касались их лично - запрет на охоту, 
использование сетей при ловле рыбы, ре-
гулированная заготовка древесины, сбор 
ягод в установленные сроки. К тому же 
распад Советского Союза и всё, что по-
следовало за ним, коренные жители тоже 
связали с созданием национального парка.
В это время в парк приходят молодые 

специалисты, которые в дальнейшем воз-
главят основные отделы. Этой командой 
они станут работать с населением, охра-
нять и благоустраивать территорию. 
Просвещать молодежь начали через 

учителей. С 1994 года в течение после-
дующих восьми лет на базе парка стали 
проводиться международные семинары 
по экологическому образованию детей, 
в которых принимали участие специали-
сты из Комиссии по Дикой природе 
штата Северная Каролина (США). Эти 
семинары позволили учителям позна-
комиться с нетрадиционными формами 
проведения занятий и сделать свои уроки 
более интересными и запоминающимися. 
В 1994 году на озере Рытое состоялся 

1-й международный экологический ла-
герь. Начали проводить конференции, 
выпускать информационные буклеты, ор-
ганизовывать выставки, создавать эколо-
гические тропы. В парк пришли работать 
квалифицированные специалисты в обла-
сти биологии и экологии. Большое значе-
ние для повышения квалификации моло-
дых специалистов имел обмен опытом с 
российскими и зарубежными ООПТ, ко-
торые имели наработки в области эколо-
гического просвещения населения, умело 
развивали у себя экологический туризм.
В отладку процесса экологического про-

свещения населения большую лепту внес 

московский ЭкоЦентр «Заповедники», 
который заложил основы методической 
базы ведения эколого-просветительской 
работы ООПТ, разработал Концеп-
цию работы заповедников и нацио-
нальных парков по экологическому 
просвещению населения, начал регу-
лярную подготовку профессионалов. 
В 1997 году близ д. Боровики был зало-

жен дендрологический парк, а в 2001 году 
была создана специализированная струк-
тура для ведения эффективной работы с 
населением и посетителями - отдел эко-
логического просвещения и туризма. Он 
был необходим, поскольку количество по-
сетителей парка увеличивалось ежегодно. 
К этому времени сложился ряд традиций: 

участие в международной природоохран-
ной акции «Марш парков», проведение 
конкурсов детского творчества, орга-
низация выставок о парке. Полюбились 
местным жителям и гостям Поозерья 
фестивали - заповедной авторской песни 
и «Рыбацкая кухня». Постепенно раз-
вивалась материальная база для ведения 
экологического просвещения. В рамках 
модельного школьного проекта в Админи-
стративном центре «Бакланово» был соз-
дан региональный Центр экологического 
образования для круглогодичной работы 
со школьниками, по специально разрабо-
танным программам. В этом Центре, по-
мимо учебных классов и конференц-зала, 
были оборудованы Реабилитационный 
центр для животных и музейная экспо-
зиция. В Центре стали ежегодно про-
водиться детские экологические лагеря, 
конференции, обучающие семинары. 
Постоянно велась большая работа с 

детьми: проводились беседы в школах, 
расположенных на территории НП и в г. 
Смоленске, занятия для воспитанников 
детских садов г. Демидова и п. Прже-
вальское; организовывались конкурсы, 
экскурсии, походы. Активно работали 
с парком областные станции юных на-
туралистов и юных туристов, которые 
выезжали в Поозерье для проведения 
трудовых десантов, слетов, экспедиций.
На базе НП стали работать два школь-

ных лесничества – «Лесовичок» Пречи-
стенской СОШ (Духовщинский район) 
и «Дубрава» Пржевальской СОШ (Де-
мидовский район). Школьники, работа-
ющие в этих лесничествах, привлекались 
к исследованиям, изготовлению искус-
ственных гнездовий, уборке мусора в ре-
креационной зоне, благоустройству эко-
логических троп, работам в дендропарке.
Активизировалась работа со сред-

ствами массовой информации. В 1997 
году у парка появилась своя эколого-
просветительская газета, на страницах 
которой публикуются материалы сотруд-
ников парка, заметки читателей, детские 
работы. Зарисовки из национального 
парка из «Дневника природы» Генна-
дия Дубино стали ярким пятном на об-
ластном телевидении. Созданный этим 
же автором видеофильм  о парке имел 
очень большую популярность у раз-
ных слоёв населения и у специалистов.
Для реального укрепления взаимодей-

ствия с населением была создана обще-
ственная структура – клуб друзей нацио-
нального парка «Смоленское Поозерье», 

который действует и 
в настоящее время.
В 2002 году НП 

«Смоленское По-
озерье» получил 
статус биосферного 
резервата, войдя в 
программу ЮНЕ-
СКО «Человек 
и биосфера». Бо-
лее активной стала интеграция парка в 
местное сообщество, путем содействия 
социально-экономическому развитию 
региона, участия в различных совмест-
ных проектах, экологическом образова-
нии. Был создан Координационный со-
вет биосферной территории. Все чаще 
конкретные мероприятия и проекты 
развития биосферного резервата вклю-
чаются в планы и бюджеты социально-
экономического развития региона.
Одним из значимых и перспективных 

направлений эколого-просветительской 
работы в парке остается работа с деть-
ми. Нами разработан комплекс обучаю-
щих занятий и ролевых игр, программ 
для экологических лагерей. Привлека-
ем к деловому сотрудничеству бизнес 
и общественные организации. Особое 
значение придается работе со средства-
ми массовой информации, в том числе 
электронными. Разработан и постоянно 
обновляется сайт национального парка 
«Смоленское Поозерье» www.poozerie.ru.
Правда, заниматься экологическим 

просвещением на данном этапе стало  

Венера Ахтамовна АСТАХОВА.
заместитель директора по 

экологическому просвещению 
и туризму НП «Смоленское Поозерье»

сложнее. На государственном уровне 
упал интерес к экологии, в СМИ эко-
логические вопросы обсуждаются всё 
реже. Экология стала никому не нужной, 
ведь она не дает прибыли. Современ-
ная модель функционирования и раз-
вития общества во всех сферах приоб-
рела потребительский характер, она не 
приемлет экологических императивов.
Другая беда - сокращение количества 

учеников и, соответственно, школ. На 
2012 год в 4-х образовательных учреж-
дениях, расположенных на территории 
парка, осталось всего 250 учеников! 
В популяризацию экологических зна-

ний, идей охраны живой природы, в раз-
ной степени вовлечены все работники 
НП. У нас есть желание работать, есть 
истинные энтузиасты. Мы привлекаем 
дополнительные средства из региональ-
ных бюджетов и от частных спонсоров, 
выигрываем гранты.   Национальный 
парк «Смоленское Поозерье» явля-
ется популярным местом туризма и от-
дыха. Популярны самодеятельные виды 
отдыха, велотуризм и водный туризм, 
рыбалка, семейный отдых. Есть хорошая 
конная база. На территории Поозерья 
проходят практику студенты разных спе-

ПРОСВЕЩЕНИЕ И ТУРИЗМ:
      ЭКОЛОГИЧЕСКИЕ АСПЕКТЫ

Такой закат можно увидеть 
только в нашем Поозерье!

В.А. Астахова в числе экзаменаторов 
“экологически чистых” проектов, подготовленных 
студентами Смоленского института бизнеса и 
предпринимательства
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циальностей. Для горожан посещение 
парка – это возможность насладиться 
тишиной, подышать свежим воздухом, 
искупаться в чистейших водах озер. 
На территории Поозерья в последние 

годы сформирована инфраструктура для 
стационарного отдыха посетителей: са-
наторий им. Пржевальского, несколько 
ведомственных баз отдыха, принадлежа-
щая НП база отдыха «Бакланово», база 
«Чайка». Единовременная вместимость 
всех учреждений отдыха - около 1000 
человек. Естественно, максимальная их 
загрузка приходится на летний сезон. На 
территории парка оборудовано более 50 
туристических стоянок. Большинство из 
них расположено в прибрежной полосе 
центральной группы озер. Стоянки обо-
рудуются всем самым необходимым. Они 
включают в себя столы со скамейками и 
навесами, костровища, туалеты, мусорные 
ящики, навесы для дров. Единовременная 
вместимость всех мест отдыха составляет 
600-800 человек. Созданная сеть туристи-

ческих стоянок позволяет принять прак-
тически весь поток посетителей парка.
Чтобы лучше познакомить гостей По-

озерья с природными и историческими 
достопримечательностями и равномер-
нее распределить поток посетителей, на 
территории парка оборудовано шесть 
экологических троп, разработаны более 
десятка туристических и экскурсионных 
маршрутов. Детской Лесной Республи-
кой «Гамаюния» ежегодно организуют-
ся эколого-этнографические экспедиции.
Важным событием стало открытие в 2001 

году на базе Смоленского зооэкзотариума 
Представительства национального парка 
в г. Смоленске, что позволило активнее 
проводить эколого-просветительскую 
работу с жителями областного центра. 
В 2005 году в пос. Пржевальское для 
посетителей парка начал работу Ин-
формационный центр. В настоящее вре-
мя подобные центры организованы в 
СОК «Смена» (район Красного Бора 
г.Смоленск), на базе ДЛР «Гамаюния», в 
Административном центре «Бакланово».
В развитие туризма на территории парка 

активно вовлекается местное население. 
С 2001 года в Поозерье начал реализо-
вываться совместный с Центром охраны 
дикой природы проект по развитию сель-
ского зеленого туризма. Сотрудниками 
парка были организованы семинары, ока-
зана помощь в разработке бизнес-планов 
и продвижении товаров и услуг на рынок.  
В результате местные жители стали не 
только заниматься размещением посети-

телей парка в своих гостевых домах, но 
также организовали и ряд частных музеев. 
Появились индивидуальные предприни-
матели, которые стали активно занимать-
ся развитием туризма и продажей суве-
нирной продукции с символикой парка.
 Мы хорошо понимаем, как совместить 

охрану природных комплексов и ак-
тивную туристическую деятельность. В 
первую очередь необходимо обеспечить 
людей условиями для отдыха и знаком-
ства с живописными местами, с хорошо 
сохранившейся природой. Для этого не-
обходимо создание соответствующей 
инфраструктуры. Туристам, местным 
жителям мы отводим важную роль, их 
интересы должны быть во главе угла, 
для них мы работаем, за их внимание бо-
ремся. Но природа в данном случае не 
только ценна сама по себе – это еще и 
тот самый привлекательный объект, ради 
удовольствия приобщиться к которо-
му люди посещают национальный парк. 
Поэтому много внимания мы уделяем 
информированию населения о правилах 
посещения национального парка, обо-
рудуем экологические тропы и маршру-
ты информационными стендами и ан-
шлагами, размещаем соответствующие 
пиктограммы в местах отдыха, вводим 
ограничения на посещение отдельных 
участков, ведем постоянный контроль 
за состоянием посещаемой территории.
Национальный парк «Смоленское 

Поозерье» стал популярен. Это значит, 
что наша работа не должна ослабевать!

Алексей Васильевич КСЕНОФОНТОВ,
заместитель директора по общим 
вопросам НП «Смоленское Поозерье»    

ОБЕСПЕЧЕНИЕ ОСНОВНОЙ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ НП – 
ЗАДАЧА ВАЖНАЯ И НЕПРОСТАЯ

Работу отдела основ-
ной деятельности на-
ционального парка 
«Смоленское Поозе-
рье» обеспечивают 
хозяйсвенные работни-
ки, мастера, водители, 
инженера, механики 
и административный 
персонал.Главная за-
дача отдела – полное  

материально-техническое обеспече-
ние деятельности всех структурных 
подразделений национального парка.
Основными задачами отдела являются: 

повышение эффективности капитальных 
вложений; сохранение существующей 
и создание современной материально-
технической базы; обеспечение жиз-
недеятельности национального парка; 
более рациональное использование 
материальных и финансовых ресурсов; 
индустриализация строительства, ка-
премонта, внедрение научных методов 
организации труда, систематическое 
повышение квалификации работников 
отдела, повышение качества выполняе-
мых работ, плановое ведение хозяйства. 
В сферу деятельности отдела, среди проче-

го, входит также жилой фонд и администра-
тивный центр «Бакланово». Этот центр 
также является и основной базой отдыха, 
находящейся в ведении национального 
парка. Главный корпус центра не ремонти-
ровался с 1978 года до последнего време-
ни. За 2009-2012 годы, за счет собственных 
средств, дополнительного финансирова-
ния областного бюджета и спонсорской по-
мощи на базе отдыха удалось осуществить 
следующие важные ремонтные работы:
- Два электрических котла заменены на газо-

генераторный дровяной котел ТМ-100,что 
позволило уменьшить потребление элек-
троэнергии примерно  на  50000 кВт\год.
- В корпусе заменены старые деревян-

ные оконные проемы на современные 
пластиковые конструкции. Это позволи-
ло существенно сократить потери тепла.
- Произведен капитальный ре-

монт коридоров и фойе перво-
го и второго этажей корпуса.
- В санузлах первого этажа корпу-

са установлены душевые кабины.
- Отремонтирован пищеблок и столо-

вая, установлено кухонное оборудование.
-Проложена резерв-

ная трасса водопровода.
В результате проведенных ремонтных 

работ АЦ «Бакланово» полноценно 
функционирует круглый год; сотрудни-
ки базы имеют возможность принимать 
посетителей национального парка, пре-
доставляя им теплый ночлег и питание.
Большой вклад в дело развития органи-

зованного туризма вносит строительная 
бригада.  Одним из ответственных участков 
работы строительной бригады - строитель-
ство, обустройство и повседневный обиход 
экологических троп и маршрутов. Не менее 

важно поддерживать в рабочем состоянии 
туристические стоянки, расположенные в 
разных частях рекреационной зоны парка и 
активно используемые посетителями парка 
для кратковременного отдыха. Таких стоя-
нок в парке организовано уже около ста, 
и основополагающие элементы каждой из 
них - так называемые малые архитектурные 
формы, к которым относятся столы и лавки 
с навесами, костровые места, мангалы и ко-
стрища, лесные туалеты и мусорные ящики. 
В первом квартале текущего года на-

чат ремонт гостевого дома в Петраково. 
Совместно с Перровским лесничеством 
в прошлом году построен  колодец  и 
сооружена купель на Святом источнике 
Параскевы Пятницы в деревне Сокорево.
Стараемся обновлять машинотракторный 

парк. Так, за последние 3 года приобрете-
но 8 новых автомобилей. На сегодняшний 
день все структурные подразделения пар-
ка обеспечены автотранспортом. В марте 
2012 г. получен новый противопожарный 
трактор с мотопомпой и плугом, пред-
назначенный для устройства минполос.
Всё перечисленное - лишь только малая 

часть задач, которые приходится выполнять 
сотрудникам отдела обеспечения основной 
деятельности НП «Смоленское Позерье». 

Год от года улучшается  обустройство 
Баклановской базы отдыха

Входные знаки на тропе, ведущей к 
источнику Серафима Саровского
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Родившись на терри-
тории, где теперь рас-
положен парк, и прожив 
на белом свете более 50 
лет, я, тем ни менее, смог 
по достоинству оценить 
всю красоту природы 
родного уголка Смолен-
щины лишь после того, 
как познакомился с ра-
ботой национального 
парка «Смоленское По-
озерье», поучаствовал 
в его совещаниях и ме-
роприятиях, пообщал-
ся с его сотрудниками...

Правы были инициаторы 
создания национального 
парка, которые обоснова-
ли, доказали и продвинули 
идею о необходимости су-
ществования в нашем крае 
ООПТ федерального значе-
ния. Первому директору С.М. 
Волкову поначалу пришлось 
убеждать местных жителей 
(да и отдельных работни-
ков НП) в необходимости 
неукоснительного соблюде-
ния природоохранного за-
конодательства. Знаю, что 
он сам участвовал в рейдах, 
объясняя людям, что заго-
товку дров нужно произво-
дить не «за огородами», а в 
специально отведенной ле-
сосеке, и что рубить мож-
но не то, что захочется, а то, 
что намечено. Постепенно, 
порою с судебными тяжба-
ми, но эти вопросы наш-
ли понимание у населения. 

… Западная часть парка 
представлена некогда «осво-

енной» леспромхозом ле-
систой местностью, где в 
60-70- е годы проводился 
авиационный уход за лесны-
ми культурами. Представьте: 
идешь по сухостойному лесу, 
птиц не слышно, зелень вид-
на лишь кое-где, зато стоит 
невыносимый запах хими-
катов. И так - на протяжении 
километров. Теперь это в 
прошлом. Нет узкоколейки, 
по которой мотовозами вы-
возился лес, нет километро-
вых штабелей леса высотой с 
двухэтажный дом по берегам 
рек, приготовленных для ве-
сеннего сплава. А в поселке 
Подосинки возле плотины 
не будет невостребованных 
«гор» древесных отходов, 
которые весной вода несла 
едва ли не до Велижа. Та же 
картина была и в поселке 
Лесной, где заготавливалась 
хвойно-витаминная мука. Не 
будет теперь и животновод-
ческих ферм, каких раньше 
было немало по берегам рек. 
Весной в деревне Земцово 
навоз от фермы бульдозером 
сталкивали с берега прямо 
в реку Должицу, а о состоя-
нии более мелких речек и 
ручьев в прежние времена и 
говорить не приходится. Со 
временем реки освободятся 
от «топляка» и станут более 
полноводными. Только пе-
чально, что жителей в дерев-
нях становится все меньше.

Природа залечивает раны, 
нанесенные ей человеком. 
Хочется надеяться, что наши 
верховные руководители 

не допустят 
упразднения 
парка, а «тре-
левщики» и 
лесовозы с 
бензопилами 
не войдут в 
эти леса, не 
будет рядом 
вредных про-
изводств, а 
дачники не будут застраивать 
земли сельскохозяйствен-
ного назначения. Пусть за-
селяют «умирающие» дерев-
ни или приезжают к нам как 
сельские туристы, отдыхают, 
любуются природой, собира-
ют ягоды, грибы, ловят рыбу, 
а природные ландшафты 
оставят в первозданном виде!

Велика помощь руководства 
и специалистов националь-
ного парка в становлении 
природного парка «Гагарин-
ский», а теперь и руковод-
ству Дирекции ООПТ Смо-
ленской области: подбор 
специальной литературы, 
приглашение А.С. Кочерги-
на участвовать в заседаниях 
научно-технического совета 
парка, в  семинарах руководи-
телей национальных парков 
России и т. д. Коллектив со-
трудников парка состоит из 
ответственных, знающих лю-
дей. У меня было очень много 
вопросов, и практически все 
они не остались без внимания. 

Хотелось бы высказать и по-
желания Дирекции нацио-
нального парка. При наличии 
финансов было бы неплохо 
установить на местах бывших 
деревень памятные знаки с 
информацией о населенном 
пункте и его жителях. Думаю, 
если эти знаки, а также места 
для отдыха рядом с ними бу-
дут изготовлены из стойко-
го материала и установлены 
в примечательных местах 
(перекресток, приметное де-
рево, роща и т. п.), то это бу-
дет по достоинству оценено 
потомками бывших жителей. 
При посещении родных мест 
здесь можно будет отдохнуть 
и вспомнить о прошлом, да и 
туристам такая информация 
будет полезна и интересна.

Второе пожелание касается 
реки Ельши. Считаю полез-
ным отремонтировать или 
хотя бы выровнять и связать 
между собой железобетонные 
плиты у плотины в поселке 
Подосинки, тем самым уро-

Анатолий Андреевич МАМУЛЕНКОВ, 
руководитель ОГКУ «Дирекция ООПТ 

Смоленской области»ПРИРОДА ЗАЛЕЧИВАЕТ РАНЫ, 
 НАНЕСЁННЫЕ ЧЕЛОВЕКОМ

Да, правы были те, кто настоял на создании 
национального парка в этом чудном месте!
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ОТ РЕДАКЦИИ. 
В последние 
годы наш наци-
ональный парк 
обрёл в Смо-
ленском регио-
не целый ряд 
надёжных по-
стоянных пар-
тнёров по при-

родоохранной деятельности. 
В числе первых среди них – 
спортивно-оздоровительный 
комплекс «Смена», распо-
ложенный в Красном Бору.

Моё первое знакомство с тер-
риторией, которая теперь вхо-
дит в состав национального 
парка «Смоленское Поозерье», 
произошло, когда мне было  лет 
семь. Мама была врачом, ей 
нередко приходилось обеспе-
чивать многочисленные слёты, 
которые проходили на берегу 
озера Сапшо, и она всегда бра-
ла меня с собой. Я важно про-
хаживался по кострам, все меня 
привечали и угощали. Там же 
я начал понимать, как в жизни 
важно не только брать от кого-
то, но и от души помогать дру-
гим. Так что святая земля Поо-
зерья ещё в раннем возрасте 
стала для меня важной вехой; 
именно здесь начала формиро-
ваться моя жизненная позиция.

На всю жизнь запомнился мне 
также молодёжный палаточ-
ный лагерь, который распола-
гался на том месте, где сейчас 
расположен санаторий. Мы от-

Александр Минаевич ГУТКИН,
директор спортивно-оздоровительного 
комплекса «Смена» ОАО «Смоленскоблгаз»

вень воды будет стабильнее, 
что благоприятно скажется 
на растительном и животном 
мире озера, да и прекрас-
ному пляжу ниже плотины 
послужит только на пользу. 

 Наличие и особенности на-
ционального парка, его ин-
тересы, как ООПТ федераль-
ного уровня, учитываются 
и в работе ОГКУ «Дирекция 
ООПТ Смоленской области», 
а также при территориальном 
планировании в Смоленской 
области и согласовании схем 
развития смежных с парком 
территорий. Совсем недав-
но Департамент Смоленской 

области по природным ре-
сурсам согласовал план тер-
риториального развития со-
седней Тверской области, 
предложив учесть наличие 
на границе областей круп-
ной ООПТ нашего региона.

 …Все мы знаем об авто-
ритете парка, по показате-
лям находящегося в пер-
вых рядах учреждений 
заповедной системы Рос-
сии. Хотелось бы, чтобы и 
в дальнейшем эта традиция 
сохранялась, парк развивал-
ся, а для народа всегда была 
доступна природная красо-
та Смоленского Поозерья.

От всей души поздрав-
ляю коллег, друзей и весь 
коллектив сотрудников 
национального парка 
«Смоленское Поозерье» 
с 20-летием! Желаю его 
коллективу, ныне воз-
главляемому А.С. Кочер-
гиным, новых успехов 
в нелегком деле сбере-
жения и приумножения 
природных богатств на-
шего заповедного края!

Живи вечно, нацио-
нальный парк «Смо-
ленское Поозерье»!

крывали для себя окружающий 
нас мир; это была школа по-
знания природы и любви к ней.

Я вообще считаю этот уни-
кальный уголок природы ку-
сочком своего жизненного 
пространства. Поозерье - это 
воистину жемчужина Смолен-
щины, и общими усилиями мы, 
будучи патриотами Смоленщи-
ны, непременно обязаны сохра-
нить этот природный комплекс. 

Горжусь, что дружу с работ-
никами НП, абсолютно небез-
различными к жизни, искрен-
нее любящими природу и своё 
дело, твёрдо и целеустрем-
лённо проводящими линию на 

искусственное вмешательство в 
процессы, происходящие в при-
роде, чреваты неотвратимыми 
и пагубными последствиями. 
Коллективными усилиями нам 
необходимо менять обществен-
ное сознание, выводить его на 
новый экологический уровень.

Остаётся пожелать, чтобы фи-
нансирование национального 
парка соответствовало важ-
ности задач, стоящих перед 
ним, чтобы не приходилось 
выпрашивать копейки на раз-
витие, которое невозможно 
без достойных капиталовложе-
ний. Различные уголки нашей 
природы не зря сравнивают 

сбережение наших общих при-
родных богатств. Я люблю этот 
национальный парк, и очень 
рад тому, что судьба подарила 
мне возможность приобщиться 
к работе его сотрудников. По-
стоянно учусь у них, меня вдох-
новляет их присутствие рядом 
со мною. Конечно, я стремлюсь 
перенимать их опыт, и стараюсь 
перенести частичку этого опыта 
в Красный Бор, что-
бы делать там такие 
же интересные и 
полезные для насе-
ления тропы, чтобы 
в результате люди 
в большей степени 
понимали, как пра-
вильно нужно от-
носиться к природе, 
к каждому своему 
шагу в ней. К сожа-
лению, до сознания 
многих обывателей 
пока не доходит та 
истина, что любое 

«НАЦИОНАЛЬНЫЙ  ПАРК  МЕНЯ  ВДОХНОВЛЯЕТ!» 
с лучшими зарубежными об-
разцами, - честно говоря, во 
многих отношениях наша при-
рода гораздо интереснее своей 
первозданностью и величием. 
И крепкое финансирование 
необходимо хотя бы для того, 
чтобы создать достойное об-
рамление для таких неповто-
римых отечественных природ-
ных комплексов, как Поозерье.

СОК “Смена” не раз принимал у себя важные 
природоохранные совещания. 
На снимке - международная конференция 
по водно-болотным угодьям. Справа: Гуткин  А.М.
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РАСПРОСТРАНЯЕТСЯ БЕСПЛАТНО

ПОЗДРАВЛЕНИЯ  
С  ЮБИЛЕЕМ

  ОТ РЕДАКЦИИ. В юбилей-
ный год в адр ес НП «Смо-
ленское Пооз ерь е» уже по-
ступили и продолжают 
поступать многочислен-
ные поздравительные и 
прив етств енные сообще-
ния. Все их опубликовать 
на страницах нашей не-
большой по объёму газ е-
ты просто невозможно. В 
этой подборке прив ед ены 
лишь несколько поздрав-
лений, позволяющих со-
ставить преставление об 
общей тональности по-
ступающих прив етствий.

*   *   *
ДЛЯ СОХРАНЕНИЯ 

УНИКАЛЬНЫХ 
ПРИРОДНЫХ РЕСУРСОВ

   

которая ведётся в парке, и по-
здравляем всех сотрудни-
ков национального парка со 
славным юбилеем, желаем 
вам здоровья, мира, добра и 
успехов в вашем благородном 
деле сохранения природы.
                                  
Демидовский районный Совет депутатов                                                  
 Администрация Демидовского района

*   *   *
КУЛЬТУРНЫЙ ЦЕНТР, 

ОХРАНЯЮЩИЙ ПРИРОДУ

Уважаемые сотрудни-
ки национального пар-
ка «Смоленское Поозерье»! 
Поздравляем вас с 20-летием 
существования жемчужины 
природы Смоленской области. 
Ваша работа направлена на со-
хранение чистоты и красоты. 
Национальный парк является 
культурным центром, охраняю-
щим природу. Сотрудники на-
ционального парка делают всё 
возможное для организации и 
обеспечения отдыха смолян и 
гостей из других регионов на чи-
стых берегах заповедных озёр.
Желаем вам успехов в тру-
де, процветания и все-
го самого лучшего.
                    
В.А. Боровков, глава МО «Духовщин-

ский район», Ю.А. Соловьёв, глава 
администрации МО «Духовщинский 
район»

 *   *   *
В ТЕСНОМ СОДРУЖЕСТВЕ
Пржевальский городской 
Дом культуры давно рабо-
тает в тесном содружестве 
с национальным парком 
«Смоленское  Поозерье». 
Благодаря такому тандему, 
мы, работники культуры, 
часто пользуемся богатым 

научным материалом, име-
ющимся в национальном 
парке, для проведения сво-
их мероприятий, проводим 
обмен выставками народ-
ных умельцев, организуем 
совместные массовые ме-
роприятия. Администрация 
национального парка содей-
ствует нам в благоустройстве 
приклубной территории.
Когда бы мы ни обраща-
лись за помощью, советом 
или поддержкой, нам всег-
да шли навстречу директор 
национального парка «Смо-
ленское Поозерье» Кочер-
гин Александр Семенович, 
заместитель директора по
экологическому просве-
щению и туризму Аста-
хова Венера Ахтамовна.
Огромную помощь  в под-
готовке и проведении ме-
роприятий нам оказыва-
ют методисты Борисов 
Аркадий Викторович, Кун-
гурякова Ирина Юрьевна, 
Гавриченко Наталья Генна-
дьевна; экскурсовод Кол-
чин Максим Олегович.
Отдельная благодарность 
заведующему отделом  обе-
спечения основной деятель-
ности парка Ксенофонтову 
Алексею Васильевичу, кото-
рый с присущей ему хозяй-
ственной жилкой подходит 
к решению многих вопросов.
В этом году националь-
ный парк «Смоленское  
Поозерье»  отмечает
20-летие со дня своего об-
разования. От всей души 
мы поздравляем всех со-
трудников парка с этим зна-
менательным событием!
Желаем вам, друзья, твор-
ческого вдохновения, не-
иссякаемой энергии,
бодрости духа, новых ин-
тересных открытий и - са-
мое важное - здоровья и 
семейного благополучия!
                                       
Коллектив Пржевальского городского 

дома культуры

Зам. главы администрации Демидовского 
района Т.Н. Крапивина на открытии эколо-
гической тропы  “В гости к бобрам”

Наша делегация возлогает венки 
к памятнику Г.А. Потемкину в г. Духовщина

Сотрудники Пржевальского ДК 
принимают участие во многих 
мероприятиях  национального парка

Уважаемые сотрудни-
ки национального парка!
Национальный парк «Смолен-
ское Поозерье» - жемчужина 
смоленской земли – создан для 
сохранения уникальных при-
родных ресурсов. Тысячи лю-
дей со всей России приезжают, 
чтобы насладиться заповедны-
ми местами и поправить здоро-
вье целебной силой природы.
Демидовскому району есть чем 
удивить и порадовать людей. 
Мы желаем, чтобы маршруты 
российских туристов пролегали 
не по берегу турецкому и чужой 
земле, а по прекрасным просто-
рам жемчужины Смоленщины.
Искренне благодарим всех 
сотрудников национально-
го парка за ту огромную при-
родоохранную и научно-
исследовательскую работу, 


